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Obama en México

Barack Obama, Presidente de EUA,
en su reciente visita oficial a nuestro
País, ha dado un extraño viraje –al
menos en el discurso- en la agenda
bilateral con México, basada
principalmente en los últimos años
en el combate al narcotráfico y la
cooperación comercial, económica y
educativa.

Ambos mandatarios ofrecieron una
rueda de prensa conjunta, en
la que el tema de la
delincuencia
organizada fue
tratado casi de
soslayo. Por su
parte,
Enrique Peña
Nieto enfatizó
que la relación
entre ambas
naciones debe
ser
multitemática, y
que permita abrir
espacios de oportunidad,
que propicie la colaboración en
distintos ámbitos. Obama apuntó,
por otra parte, que su gobierno
seguirá llevando colaborando
estrechamente con las autoridades
mexicanas. El mandatario
estadounidense reconoció que
millones de mexicanos enriquecen la
vida de su País, mostrándose
optimista en cuanto lograr una
reforma migratoria integral en el
Congreso de EUA.
Con la reserva que  el caso obligo,
pude decirse que esa actitud fresca
del Presidente de EUA mostró en su

visita de Estado, es alentadora, ya
que la relación bilateral ha estado
regida indudablemente hasta el
momento por la subordinación de las
autoridades mexicanas a las
estadunidenses, y por supuesto por su
injerencia en asuntos que únicamente
son competencia de los mexicanos.
E s realmente

necesario

reconfigurar
la Iniciativa Mérida, instrumento
que, al contrario de lo que
preconizan sus precursores y de sus
supuestos objetivos, para lo único
que ha servido es para agudizar el
deterioro de la seguridad pública y
del estado de derecho, generando
una inadmisible abdicación de
potestades soberanas en materia de
inteligencia, seguridad, procuración
de justicia y control territorial, por
una parte;  y por otra, ha otorgado a

M

las autoridades de EUA una suerte de
coartada para practicar un
injerencismo ilegal, profundizando
así las divisiones y rivalidades de las
dependencias mexicanas de
seguridad y defensa nacional.
Ahora bien, es necesario señalar que
la desnarcotización de la agenda
bilateral no significa de ninguna
manera que haya sido superado el
derrumbe del estado de derecho

latente en varios estados de la
República Mexicana.

El problema persiste
pese a los propósitos

de la actual
administración de

Peña Nieto –así
lo demuestra la
continuidad de
ejecuciones,
levantones y
demás violencia
vinculada al

narcotráfico–; y su
vigencia depende de

acciones u omisiones del
gobierno estadounidense.
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El Presidente Barak Obama en México

El Presidente Peña Nieto recibió  al
Presidente de los Estados Unidos de
América, Barack Obama en Palacio
Nacional

*Declaración conjunta  EUA-México

El Presidente Barack Obama a su
llegada a la Ciudad de México.

Es la cuarta visita del Presidente
Obama a México, en donde se
discutieron  temas clave de mutua
importancia, como son la economía
y el comercio.

La Casa Blanca dijo que este viaje es
una oportunidad importante para
reforzar los profundos lazos
culturales, familiares y económicos
que muchos estadounidenses
comparten con México y América
Central.

 El Presidente  Barak  Obama dio la
bienvenida a la oportunidad de
discutir las maneras de profundizar
nuestra cooperación económica y
comercial y promover nuestra
participación en la amplia gama de
temas bilaterales, regionales y
globales que conectan a los dos
países. 

En su reunión con el Presidente
Enrique Peña Nieto, de México, el
Presidente Obama destacó el
carácter estratégico de la relación
bilateral, y los dos líderes
discutieron la amplia gama de temas
bilaterales, regionales y globales que
unen a los Estados Unidos y México

y toquen la vida cotidiana de los
ciudadanos de ambos países. Los
presidentes discutieron maneras de
profundizar la relación económica y
comercial, y reafirmaron su
compromiso de concluir un alto
estándar de Asociación Trans-
Pacífico de este año. 

El Presidente Peña Nieto recibe al
Presidente de los Estados Unidos de
América, Barack Obama, en Palacio
Nacional.

Reunión bilateral con el Presidente
Barack Obama.

Reunión  de los dos equipos de los
presidentes Barak Obama y Enrique
Peña Nieto en Palacio Nacional.

México y Estados Unidos son aliados
estratégicos en la ruta de la
prosperidad.

Barak Obama presentó al Presidente
Enrique Peña Nieto a la señora Lisa
Mónaco, asesora de la Casa Blanca
en Seguridad Nacional  y
Contraterrorismo; atestigua el
excelentísimo señor Embajador Earl
Anthony Wayne

REPORTAJE
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El Presidente Enrique Peña Nieto
conversó por más de una hora en
privado con el excelentísimo señor
Presidente Barack Obama, en su
oficina en Palacio Nacional

El Presidente Enrique Peña Nieto y
el excelentísimo señor  Presidente
Barack Obama, realizaron una
declaración conjunta

A invitación del Presidente Enrique
Peña Nieto, Barack Obama viajó a
la Ciudad de México el 2 y 3 de
mayo para discutir el amplio rango
de temas bilaterales, regionales y

globales que unen a Estados Unidos
y México, y que inciden en la vida
diaria de ciudadanos de ambos
países. Con base en su positiva
reunión inicial en Washington, D.C.
en noviembre pasado, los dos
presidentes renovaron su
compromiso con la relación entre
México y Estados Unidos.

Con un horizonte de cuatro años en
los que sus respectivas presidencias
coincidirán, los dos líderes señalaron
la importancia de aprovechar las
oportunidades existentes, así como el
entusiasmo y optimismo que se

derivan de una nueva etapa en la
relación bilateral. Los presidentes
subrayaron la importancia
estratégica de la relación bilateral y
expresaron su deseo de generar una
cooperación aún mayor entre sus dos
naciones. Específicamente, los
presidentes se enfocaron en: 1) la
competitividad económica; 2) los
vínculos entre ambas sociedades; 3)
el liderazgo en temas regionales y
globales; y 4) la seguridad
ciudadana.

Competitividad económica
El sustento de la exitosa relación
económica entre México y Estados
Unidos es el comercio y los flujos de
inversión que generan empleos en
ambos países. El comercio bilateral
fue de casi 500 mil millones de
dólares en 2012.

Los dos presidentes coincidieron en
la necesidad de continuar forjando
una relación económica cercana y
productiva que aumente la
competitividad de sus naciones, y de
crear mayores oportunidades de
comercio e inversión. Con este
propósito, decidieron establecer un
Diálogo Económico de Alto Nivel,
que estará encabezado a nivel
ministerial, y se concentrará en
promover la competitividad,
productividad y conectividad,
fomentar el crecimiento económico y
la innovación, y ejercer
conjuntamente un liderazgo global.
Los mandatarios prevén que la
primera reunión del diálogo tenga
lugar este año, incluya a

REPORTAJE
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representantes de las dependencias
correspondientes de ambos
gobiernos, y colabore con actores
relevantes, particularmente el sector
privado.

Los dos líderes discutieron la
importancia del trabajo conjunto de
México y Estados Unidos, junto con
sus socios canadienses, para
convertir a América del Norte en la
región más dinámica y competitiva
del mundo. Acordaron buscar la
exitosa conclusión este año de la
negociación del Acuerdo Estratégico
Transpacífico de Asociación
Económica, instrumento con altos
estándares y disposiciones del siglo
veintiuno que fortalecen
significativamente al Tratado de
Libre Comercio de América del
Norte. También reiteraron su
compromiso con la resolución de
temas comerciales específicos entre
sus países, y su interés en mantener
una coordinación cercana en otras
negociaciones comerciales
relevantes.

Los presidentes, además, destacaron
la importancia para ambos países de
contar con una frontera compartida
segura y eficiente. Tomaron nota de
la reciente reunión del Comité
Ejecutivo Bilateral para la
Administración de la Frontera Siglo
XXI, la primera durante la

administración del Presidente Peña
Nieto, y acordaron brindar su apoyo
a proyectos e iniciativas clave que
mejoren la infraestructura, impulsen
los esfuerzos de las comunidades
locales, faciliten el flujo seguro y
legítimo de comercio y personas, e
incrementen la cooperación para el
cumplimiento de las leyes a lo largo
de la frontera.

Los presidentes Obama y Peña Nieto
dieron la bienvenida a los pasos
positivos que el Congreso de Estados
Unidos está tomando para
instrumentar el Acuerdo relativo a
los yacimientos transfronterizos de
hidrocarburos en el Golfo de
México, que incrementará la
seguridad energética en América del
Norte e impulsará la gestión

REPORTAJE
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responsable de los dos países del
Golfo de México. Ambos esperan la
plena instrumentación del Acuerdo.
Vínculos entre ambas sociedades
Los dos líderes subrayaron los
amplios y profundos vínculos que
existen entre los pueblos de ambos
países, y la importancia de éstos
para la prosperidad y cultura de
ambas sociedades.

Los presidentes acordaron establecer
el Foro Bilateral sobre Educación
Superior, Innovación e Investigación.
Éste deberá reunirse este año,
convocando a representantes del
gobierno, el sector académico y la
sociedad civil, para desarrollar una
visión compartida sobre cooperación
educativa y proponer iniciativas
concretas de corto y mediano plazos

para promover la colaboración
bilateral y la coordinación de
políticas.

Ambos presidentes expresaron su
apoyo a la iniciativa del Gobierno
de Estados Unidos La Fuerza de
100,000 en las Américas, como una
manera de incrementar la movilidad
académica entre México y Estados
Unidos.

El Presidente Obama señaló que la
iniciativa migratoria bipartidista
recientemente presentada en el
Senado de Estados Unidos, es en
gran medida acorde con los
principios que repetidamente él ha
señalado. Reiteró su compromiso con
una reforma migratoria de sentido
común que instituya un sistema

migratorio justo y efectivo, a la
altura del legado de Estados Unidos
como una nación de leyes, y que
reconozca las extraordinarias
aportaciones de los migrantes,
incluyendo generaciones de
migrantes provenientes de México,
para hacer de Estados Unidos una
nación fuerte y vibrante. El
Presidente Peña Nieto reconoció los
esfuerzos del Presidente Obama para
promover este tema, y reafirmó el
compromiso del Gobierno de México
de apoyar el bienestar de los
mexicanos que residen en el exterior.

El Presidente Enrique Peña Nieto y 
el excelentísimo señor  Presidente

Barack Obama, realizaron una
declaración conjunta en la Sala de la

Tesorería del Palacio Nacional

Liderazgo Global y Regional
Los presidentes subrayaron la
importancia de la cooperación de sus
países en asuntos regionales e
internacionales. Éstos incluyen la
creación de empleos a través del
crecimiento económico sostenido, la
protección de los derechos humanos,
la equidad de género, la
gobernabilidad democrática y el
hacer frente a los retos que impone el
cambio climático. Enfatizaron la
importancia de la Alianza para un
Futuro Igualitario, a la que México
se unirá formalmente como un
esfuerzo multilateral para
incrementar el empoderamiento

REPORTAJE
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económico y la participación política
de las mujeres.

Como parte de su compromiso para
trabajar de manera conjunta en
Centroamérica y en el hemisferio, los
dos líderes tomaron nota del
Memorándum de entendimiento
sobre cooperación internacional
recientemente firmado por la
Agencia Mexicana de Cooperación
para el Desarrollo de la Secretaría
de Relaciones Exteriores
(AMEXCID) y la Agencia de los
Estados Unidos de América para el
Desarrollo Internacional (USAID),
que promoverá actividades conjuntas
vinculadas al desarrollo y la
cooperación con terceros países. Los
dos presidentes también reafirmaron
su respaldo a una mayor
interconexión de las redes eléctricas
en las Américas, por ejemplo a
través de la iniciativa Conectando
las Américas 2022, que fue
anunciada en la Sexta Cumbre de las
Américas.

Seguridad Ciudadana

Los presidentes reafirmaron su
compromiso de actuar como socios
corresponsables a través de un
renovado enfoque de colaboración
para la seguridad ciudadana. El
Presidente Peña Nieto se refirió a la
importancia de asegurar un México
en Paz, como uno de los cinco ejes
de su estrategia de gobierno, así
como de la prevención del delito, al
atender las condiciones que
contribuyen a su ocurrencia, y al

fortalecimiento de las instituciones y
el Estado de Derecho.

El Presidente Obama reiteró el
apoyo de Estados Unidos a los
esfuerzos de México, y en particular
a la transición hacia un sistema de
justicia acusatorio que sea
transparente, efectivo y eficiente.
Además enfatizaron la importancia
de continuar actuando contra la
delincuencia organizada
transnacional, de mayores esfuerzos
contra los flujos financieros ilegales
y el tráfico de armas, y de las
medidas para reducir el consumo de
drogas y sus consecuencias.
Obama y Peña Nieto se mantendrán
en estrecha comunicación sobre éstos
y otros asuntos de interés mutuo, a
fin de continuar impulsando la
asociación entre sus naciones.

Cena de Gala

La noche del jueves 2 de mayo se
realizó una solemne y espléndida 
cena  de gala  en honor del
excelentísimo  señor  Barack
Obama, Presidente de los Estados
Unidos de América,  que ofreció  el
Lic. Enrique Peña Nieto, Presidente
de los Estados Unidos Mexicanos, en
la residencia oficial de Los Pinos.

A esta cena, que fue íntima, sólo
acudieron los dos mandatarios,  el
embajador de Estados Unidos en
México,  Earl Anthony Wayne,  la
señora doña Angélica Rivera
Hurtado de Peña Nieto,  Luis
Videgaray,  Miguel Ángel  Osorio

Chong y el canciller José Antonio
Meade Kuribreña y unos pocos más
funcionarios norteamericanos.

El viernes

El Presidente Obama pronunció un
extraordinario discurso dedicado a
los jóvenes mexicanos en el Museo
Nacional de Antropología en la
Ciudad de  México. 

Los Presidentes discutieron maneras
de profundizar la relación económica
y comercial, y reafirmaron su
compromiso de concluir un alto
estándar de Asociación Trans-
Pacífico de este año. 
El presidente Obama destacó la
importancia de establecer
conexiones  gente-a-gente,
incluyendo un mayor intercambio
educativo como parte de la iniciativa
100.000 en las Américas. 

Obama reafirmó el compromiso de
EUA para trabajar en colaboración
con México en los desafíos de
seguridad que enfrentan ambos
países. Se comprometió a continuar
impulsando la Iniciativa Mérida con
más recursos para apoyar los
esfuerzos para reducir la violencia en
México y asegurar el respeto de los
derechos humanos. 

En particular, los dos líderes
discutieron la importancia de
trabajar en conjunto para atacar las
bases financieras de las empresas
criminales que operan en ambos

REPORTAJE
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países, al tiempo que garantiza la
integridad de los sistemas financieros
para el comercio - el legítimo. El
presidente Obama también expresó
su apoyo a la transición de México a
un sistema acusatorio de justicia. Los
líderes reafirmaron su compromiso
de trabajar juntos para promover
una frontera segura y eficiente.
Diálogo Económico de Alto
Nivel. Para elevar y fortalecer la
relación comercial y económica
bilateral México-Estados Unidos aún
más, el Presidente Obama y el
Presidente Peña Nieto acordaron
establecer un Diálogo Económico de
Alto Nivel,  que se llevó a nivel de
gabinete; se concibe como una
plataforma flexible que avanzar en
las prioridades económicas y
comerciales estratégicos centrales
para promover el crecimiento
económico mutuo, la creación de
empleo y la competitividad. Se
espera que se reunirá anualmente, a
partir de este otoño, para facilitar el
diálogo y las iniciativas conjuntas y
promover enfoques comunes para el
liderazgo económico regional y
global. Se basará en una serie de
diálogos bilaterales exitosos
existentes y grupos de trabajo.

Foro Bilateral sobre Educación
Superior, Innovación e Investigación.
Sobre la base de una larga historia
de colaboración educativa entre los
Estados Unidos y México, el
Presidente Obama y el Presidente de
Peña Nieto anunciaron la creación
de un Foro Bilateral de Educación
Superior, Innovación e

Investigación. Éste tiene como
objetivo ampliar las oportunidades
económicas para los ciudadanos de
ambos países, el desarrollo de una
visión compartida sobre la
cooperación educativa, y compartir
las mejores prácticas en la educación
superior y la innovación.
Renovado compromiso con la
Iniciativa de Fronteras Siglo
XXI. Ambos presidentes subrayaron
su compromiso con una frontera
común segura y eficiente, y
reafirmaron la importancia de
la Iniciativa de Fronteras Siglo XXI,
teniendo en cuenta la recién
concluida primera reunión bajo la
tenencia de la Ejecutiva de la
Iniciativa del Presidente Peña Nieto,
Comité de Dirección.

Durante la reunión, ambos gobiernos
acordaron apoyar proyectos e
iniciativas que mejoren la
infraestructura clave, facilitar el
flujo seguro del comercio y los viajes
legítimos, y mejorar la cooperación
policial en la frontera. Discusiones a
nivel de gabinete en paralelo se han
centrado en la necesidad de redoblar
los esfuerzos conjuntos de seguridad
en ambos lados de la frontera y una
mayor integración de nuestra
respuesta a los desastres naturales.
Memorando USAID-AMEXCID de
Entendimiento sobre cooperación en
terceros países.  Como parte de un
mayor compromiso de cooperar en
objetivos comunes en América
Central y en otras partes del mundo,
los dos presidentes recibieron un
memorando de entendimiento

recientemente firmado entre la
Agencia de los Estados Unidos para
el Desarrollo Internacional (USAID)
y la Agencia de la Secretaría de
Relaciones Exteriores de Mexicana
de Cooperación Internacional para el
Desarrollo (AMEXCID), de la
cooperación internacional. El
memorando de entendimiento facilita
la cooperación México-Estados
Unidos en terceros países en ámbitos
como el crecimiento económico, el
medio ambiente y el cambio
climático, la gestión de desastres,
gobernabilidad y estado de derecho,
y la ciencia, la tecnología y la
innovación.
Acuerdo Hidrocarburos
transfronteriza México-Estados
Unidos. El Presidente Obama dio la
bienvenida a las medidas positivas
que el Congreso de EUA ha tomado
recientemente hacia la
implementación del Acuerdo de
Hidrocarburos transfronteriza, que
está diseñado para mejorar la
seguridad energética en América del
Norte y apoyar a nuestra obligación
compartida para ejercer un gobierno
responsable del Golfo de México. El
Acuerdo establece un proceso de
cooperación para la gestión del
desarrollo de los yacimientos de
petróleo y gas que cruzan la frontera
marítima internacional entre los dos
países en el Golfo de México.
USPTO-IMPI Memorándum de
Entendimiento sobre Cooperación
DPI.  Reconociendo la importancia
de proteger la propiedad intelectual
de nuestros objetivos más amplios de
crecimiento económico y de la
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innovación, el Presidente Obama dio
la bienvenida a la reciente firma de
un memorando de entendimiento
entre la Oficina de Marcas y
Patentes de los EUA y su contraparte,
el Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial (IMPI). El
memorando de entendimiento será
profundizar la cooperación entre las
dos entidades en una serie de áreas,
incluyendo: La conciencia pública
sobre la importancia de la propiedad
intelectual, el intercambio de
expertos, y compartir las mejores
prácticas en la administración de la
oficina de propiedad intelectual.

Crece el liderazgo de México:
Obama

El Presidente Barak Obama, en una
entrevista  con  Christopher Sabatini,
editor de la revista Americas
Quarterly y director principal de
Política de la American Society /
Council of the America, dijo que el
liderazgo de México está creciendo:

Presidente Barack Obama

«El liderazgo de México en el
Continente Americano y en la escena
mundial está en ascenso», aseguró
ayer el Presidente de Estados Unidos,
Barack Obama.

Atestiguamos el comienzo de una
nueva era de cooperación económica
entre ambos países, afirmó el
Mandatario a dos días de llegar al
País para arrancar su sexta gira por
América Latina. «Dado el creciente

liderazgo de México en la región y
en la escena mundial, consideramos
a México un socio estratégico», dijo
en entrevista previa a su viaje que lo
llevará también a Costa Rica».
«El fortalecimiento de la relación
económica bilateral será uno de los
puntos medulares de la agenda de su
visita a México, aseguró el
Presidente de Estados Unidos, Barack
Obama».

«Un foco principal de mis pláticas
con el Presidente Peña Nieto será
cómo podemos fortalecer nuestra
extraordinaria relación económica.
Cada vez más, nuestra sociedad
económica está definida no sólo por
las mercancías que comerciamos,
sino por los productos que
fabricamos juntos.

«Ahora, un 40 por ciento de los
productos que México exporta a
Estados Unidos están hechos con
partes estadounidenses», explicó.
«Dado el surgimiento de México
como un centro manufacturero de la
economía global, las posibilidades
para una aun mayor ‘co-producción’
son tremendas.

«Mientras esperamos la
consolidación del Acuerdo de
Asociación Transpacífico, pienso que
una nueva era de cooperación
económica entre nuestros dos países
está sólo comenzando».

Usted se reunió con el Presidente
Enrique Peña en noviembre de 2012
en la Casa Blanca. Muchos han

llamado a EU a trabajar más con
México como un socio en distintos
temas regionales y globales que son
importantes para EU, incluyendo el
comercio, cambio climático, y la
seguridad al sur de la frontera
mexicana. ¿Nos puede explicar que
es lo que ustedes discutirán para
colaborar en temas más allá de la
agenda bilateral?

Fue un honor recibir al Presidente
electo Peña Nieto en la Oficina Oval
poco después de mi reelección. Como
dije aquél día, la visita fue un reflejo
de la extraordinariamente cercana
relación entre los dos países.
Gracias a nuestra situación
geográfica, nuestra enorme relación
comercial, y los profundos lazos
entre nuestras familias, la relación
entre Estados Unidos y México es
como ninguna otra en el mundo.
Dado el creciente liderazgo de
México en la región y en la escena
mundial, consideramos a México un
socio estratégico, así que espero
consultar con el Presidente Peña
Nieto en un conjunto de temas.
Como hicieron nuestras naciones en
las reciente Asamblea General de la
OEA, continuaremos defendiendo los
derechos humanos en la región.
A partir de la presidencia de México
del Grupo de los 20 (G20) el año
pasado, continuaremos trabajando
en mantener la recuperación de la
economía global, promoviendo el
desarrollo global y atendiendo el
cambio climático.
Estoy especialmente agradecido por
las contribuciones mexicanas para
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asegurar materiales nucleares y
prevenir el terrorismo nuclear.
Éste será su sexto viaje a la región, y
aunque sólo estará en México y
Costa Rica, ¿Cómo encaja esta gira
en la relación de su Administración
con el hemisferio, y cómo se
relaciona la región con los intereses
y la agenda global de Estados
Unidos?

Veo mi viaje como otra oportunidad
para destacar los extraordinarios
avances en toda esta región
dinámica y el papel crucial que esta
región juega para fomentar la
prosperidad y la seguridad global.
Como lo he dicho en mis visitas
anteriores a la región, veo esto como
un momento que promete mucho.
Hoy en día, casi todos los pueblos de
las Américas viven en democracias.
Latinoamérica tiene algunas de las
economías de más rápido
crecimiento en el mundo. Por toda la
región, decenas de millones de
personas han escapado de la pobreza
e ingresado a la clase media. Más
naciones están dando un paso
adelante y contribuyen a la
seguridad regional y global.

Todo esto genera nuevas
oportunidades para crear
colaboraciones entre nuestros países:
colaboraciones equitativas basadas
en un interés y un respeto mutuos en
las que nuestras naciones se enfoquen
en mejorar la vida de nuestros
ciudadanos.

Esto incluye a las decenas de
millones de hispanos en Estados
Unidos, quienes hacen aportaciones
extraordinarias a nuestro país.
En mi primer mandato presidencial,
incrementamos la actividad
comercial y la inversión,
profundizamos nuestra cooperación
en materia de seguridad para
proteger a nuestros ciudadanos,
lanzamos nuevas asociaciones
económicas y de energía limpia,
defendimos los derechos humanos y
extendimos el intercambio entre
nuestros pueblos, incluidos nuestros
jóvenes.

Mi viaje será una oportunidad de
mantener este impulso en mi segundo
mandato. México es uno de nuestros
socios comerciales más grandes y el
segundo mercado más grande para
las exportaciones estadounidenses,
pero estoy convencido de que aún
hay más que podemos hacer juntos.
Así que hablaré con el Presidente
Peña Nieto sobre cómo podemos
seguir reduciendo las barreras al
comercio y la inversión, crear aún
más empleos para nuestra gente y
hacer que nuestras economías sean
aun más competitivas en la
economía global.

En Costa Rica, espero con
impaciencia reunirme con la
Presidenta Chinchilla y destacar el
éxito de Costa Rica al tomar
decisiones políticas difíciles que
están construyendo los cimientos
para el crecimiento económico y la
prosperidad.

Mi reunión con los líderes de toda
América Central y República
Dominicana me dará la oportunidad
de reiterar el compromiso de Estados
Unidos con el desarrollo económico
y la integración de Centroamérica. A
final de cuentas, ésa es la única
manera en que vamos a cumplir
nuestros retos compartidos, tales
como los cárteles de la droga y la
desigualdad de ingresos.

Señor Presidente, usted viajará a una
región que tiene mucho en juego en
el debate migratorio que actualmente
se lleva a cabo en el Congreso
estadounidense. Por supuesto, una
reforma migratoria exhaustiva es
una cuestión nacional de EU, pero
los canales formales que EU brinda a
los ciudadanos extranjeros para
ingresar al país y la forma en que
EU lidia con (y habla sobre) los
inmigrantes, legales o ilegales,
afecta profundamente las relaciones
con las de los países origen. ¿Acaso
cree usted que pueda prometerles
algo a esos líderes con los que se
reunirá? Si es así, ¿qué les diría?
En mi viaje, les diré a mis
homólogos extranjeros lo mismo que
le he dicho a la gente en Estados
Unidos: que una reforma migratoria
con sentido común es una de mis
primeras prioridades, que
necesitamos sacarla adelante y que
me siento optimista respecto a
lograrlo.

Me siento orgulloso porque libramos
de la sombra de las deportaciones a
los jóvenes que fueron llevados a
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Estados Unidos siendo niños, quienes
han sido llamados «dreamers»
(soñadores). Pero eso no es un
sustituto de las reformas permanentes
a la ley.

Necesitamos arreglar nuestro sistema
migratorio averiado para asegurar
que todo negocio y todo trabajador
en Estados Unidos está siguiendo el
mismo conjunto de reglas. Después
de todo, simplemente no es sostenible
tener a 11 millones de inmigrantes
indocumentados de todo el mundo
viviendo en Estados Unidos.

Al igual que el resto de nosotros,
trabajan arduamente para mantener
a sus familias. Hacen tremendas
aportaciones a nuestro país y nuestra
economía. Y su estatus necesita ser
solucionado de una manera que sea
consistente con nuestra herencia
cultural, tanto como un país de leyes
como un país de inmigrantes.

La iniciativa bipartidista de una
amplia reforma migratoria
introducida en el Senado representa
un acuerdo, y nadie obtendrá todo lo
que desea, y eso me incluye a mí.
Pero en gran medida, es consistente
con los principios que he expuesto
una y otra vez.

Necesitamos seguir fortaleciendo la
seguridad en nuestras fronteras y
responsabilizar más a los patrones si
contratan intencionalmente a
trabajadores indocumentados.

Necesitamos brindar un camino para
que las personas indocumentadas en
nuestro país obtengan la ciudadanía.
Necesitamos modernizar nuestro
sistema migratorio legal para que
podamos reunir familias y atraer a
los emprendedores e ingenieros
altamente capacitados que
contribuirán a generar empleos bien
remunerados y a hacer crecer nuestra
economía.

Seguiré haciendo todo lo necesario
para asegurar que aprobemos una
reforma migratoria bipartidista con
sentido común lo más pronto posible,
y espero con ansias firmarla en ley.
El año pasado, la Administración
abogó por (y logró) la inclusión de
sus socios del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte
(TLCAN) en las pláticas para el
Acuerdo de Asociación Transpacífico
(TPP). ¿Qué cree usted que el TPP
significará para el TLCAN, la región
en general y la economía global?
Me sentí muy complacido de que
México y Canadá se incorporaran a
las negociaciones del Acuerdo de
Asociación Transpacífico porque eso
significa aún más oportunidades
para el comercio que genere empleos
bien remunerados para nuestros
países.

Nuestra actividad comercial anual
con México y Canadá rebasó el
billón de dólares en 2011, y mucho
de esto involucra la «coproducción»
de bienes elaborados en un país con
componentes de otro de nuestros
países. Y, a medida que México va

en pos de importantes reformas
estructurales, nuestra
interdependencia económica sólo se
incrementará.

Tenemos la intención de cerrar las
negociaciones del TPP para fines de
este año. Por lo tanto, seguimos
trabajando con México y Canadá
para alcanzar un acuerdo de alto
nivel que vaya más allá de nuestros
compromisos en el TLCAN. Las
recompensas serán sustanciales para
nuestros países: un mayor acceso
para nuestras exportaciones a
algunas de las economías de más
rápido crecimiento en el mundo, las
cuales representan en total una
relación comercial de 1.4 billones de
dólares.

Más ampliamente, el TPP es una
parte de nuestra agenda comercial
general. Ahora estamos
implementando nuestros nuevos
acuerdos comerciales con Colombia,
Panamá y Corea. Nuestro nuevo
Interagency Trade Enforcement
Center (Centro Interinstitucional para
la Aplicación del Comercio) está
asegurando que el comercio sea libre
y equitativo. Y como anuncié en mi
informe presidencial del Estado de la
Unión, estamos en pláticas con la
Unión Europea sobre una Asociación
Transatlántica de Comercio e
Inversión. Juntas estas iniciativas
representan un esfuerzo ambicioso
para abrir nuevos mercados y
expandir el comercio que apoya
millones de trabajos en nuestros
países.
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Hace dos años, México propuso
trabajar con EU para tratar las
preocupaciones de seguridad en
América Central. ¿Qué ha pasado
con aquél esfuerzo y que es lo que
espera discutir con los líderes de
Centroamérica en Costa Rica en
relación con el crimen y el
narcotráfico en la región, así como
sus efectos en la seguridad e
integridad de los gobiernos de la
zona?

Agradezco que México, Canadá y
Colombia se hayan unido con
nosotros para ayudar juntos a las
naciones de América Central a
confrontar las amenazas urgentes a
la seguridad de sus ciudadanos.
Éste es otro ejemplo de países de la
región que se unen para enfrentar un
reto que ninguno de nosotros puede
resolver solo. Por nuestra parte,
Estados Unidos ha contribuido con
casi 500 millones de dólares desde
2008 a través de la Iniciativa de
Seguridad Regional para
Centroamérica en programas
destinados a mejorar las condiciones
de seguridad.

Durante mi reunión en Costa Rica
con líderes de la región, reafirmaré
el compromiso de Estados Unidos de
apoyar estas iniciativas críticas.
Debo reconocer, que estos gobiernos,
sociedad civil, y el sector privado
están trabajando juntos para reducir
los niveles de criminalidad y
violencia, fortalecer las capacidades
de la policía y el sistema judicial,
desarrollar programas de prevención

para los jóvenes en riesgo, y
fortalecer la protección de los
derechos humanos.
Motivaría a nuestros socios a ver la
seguridad ciudadana desde una
perspectiva más amplia,
reconociendo que la seguridad sólo
puede mantenerse en comunidades
que tienen una efectiva presencia
gubernamental y servicios, como una
policía bien entrenada, salud,
educación y oportunidades de
empleo.

Considerando el gran número de
jóvenes en la región, enfatizaría la
necesidad de gobiernos que redoblen
sus esfuerzos en atender aquellas
fuerzas que hacen a la juventud
susceptible de reclutarse con bandas
y actividades criminales.
Queremos que estos jóvenes
talentosos contribuyan a sus
comunidades, sin ser absorbidos a
vidas de violencia y crimen.
«Tenemos la intención de cerrar las
negociaciones del TPP para fines de
este año. Por lo tanto, seguimos
trabajando con México y Canadá
para alcanzar un acuerdo de alto
nivel».

«La seguridad sólo puede mantenerse
en comunidades que tienen una
efectiva presencia gubernamental y
servicios, como una policía bien
entrenada, salud, educación y
oportunidades de empleo».

Por la tarde, el Presidente Obama
viajó a San José, Costa Rica, en
donde participó en una reunión

bilateral con la presidenta de Costa
Rica, Laura Chinchilla en Casa
Amarilla.

Por la noche, dio  una conferencia de
prensa en San José, Costa Rica.

El sábado, el Presidente Obama
asistió al Foro de América Central
sobre el Desarrollo Económico
Sostenible, donde pronunció un
discurso y respondió preguntas de la
prensa.

Por la noche del sábado 4 de mayo,
el Presidente Obama regresó a
Washington, DC.

Enhorabuena por estas actividades
para  mejorar las relaciones entre
ambas naciones.

M

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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La guerra en Siria y la información
que recibimos

Sin duda, hoy es un tópico decir que
el público, destinatario pasivo de
imágenes, «mensajes subliminales» e
«información» que a todas horas
vierten sobre él los medios masivos
de comunicación, es un consumidor
cautivo de ese material, una víctima
inerme de la avalancha mediática
que lo inunda durante las 24 horas
del día. No sólo eso: hay que añadir,
a fuer de objetivos, que en la buena
mayoría de los casos la agresión
mediática es no sólo aceptada, sino
buscada, aplaudida y agradecida por
sus víctimas, quienes, ajenas al daño
que esconde, la consideran un «sano
entretenimiento», una «distracción
gratificante» y un «descanso» en
medio de los problemas cotidianos.
La gente sencilla no se pregunta, por
ejemplo, quién y cómo escoge lo que
debe difundirse y lo que no; quién
ejerce la facultad suprema e
inapelable de decidir lo que el
público puede ver, oír o leer, y de
enviar a la basura el material
«inconveniente» (¿inconveniente
para quién?); quién y con qué
criterios selecciona los contenidos de
todos los programas de radio,
televisión, de periódicos, revistas y
hasta de libros. En una palabra: no
se interroga en manos de quién está
el cuidado de la cantidad y calidad
del alimento espiritual, intelectual,
moral, social y político que nuestros
cerebros y sensibilidad en general
consumen todos los días.

Y en cuestión de «información» la
cosa está peor aún, si es que cabe
esta posibilidad. ¿Quién y cómo

decide lo que es «noticia» y lo que
no lo es, es decir, lo que debe
informarse y lo que debe callarse en
esta materia? ¿Quién se arroga el
derecho y la facultad de filtrar y
dosificar lo que nosotros, el gran
público consumidor, podemos y
debemos conocer, y lo que debemos
ignorar? ¿Quién orienta y define el
«tratamiento», el «enfoque» de cada
hecho noticioso? ¿Quién decide, por
ejemplo, si la noticia merece un
lenguaje positivo, aprobatorio, o un
estilo áspero, negativo, que provoque
el rechazo del público? Y el tono
amable, encomiástico, el aplauso
abierto para cierta información
(sobre todo la salida de fuentes
oficiales), y los comentarios
agresivos, injuriosos, calumniosos e
incriminatorios que aplican a otra
(sobre todo la que proviene de
fuentes opositoras al gobierno) ¿salen
del libre y espontáneo albedrío de los
conductores de noticiarios, o sólo
ejecutan órdenes de quienes
realmente mandan y deciden en todo
esto?

Repito que,
desgraciadamente, el público jamás
se interroga sobre estas cuestiones
porque no se imagina, siquiera, qué
es y cómo funciona el negocio
mediático; porque no sospecha lo
que ocurre tras bambalinas ni
tampoco todo lo que se puede hacer
con una simple cámara de TV,
manejada con habilidad y destreza.
Por ejemplo, todos tenemos la
propensión natural a confiar
ciegamente en nuestros ojos, a

pensar que ellos son un testigo
seguro e insobornable de lo que
ocurre en nuestro derredor; y puesto
que la televisión es, por excelencia,
el medio que nos deja «ver por
nosotros mismos» los sucesos que se
nos van narrando paralelamente, no
se nos ocurre pensar que podamos
estar mirando imágenes que no
tienen absolutamente nada que ver
con el discurso que escuchamos.
Pongo por ejemplo el caso de que
mientras se «informaba» sobre una
«marcha» antorchista y se exageraba
«el caos vial y el enojo del público»
que la misma provocaba, se
proyectaban imágenes totalmente
falsas, correspondientes a otro evento
y a otra organización, pero que
encajaban mejor con la narración
del reportero. El televidente no duda
de que realmente «ve» una marcha
«de unos pocos cientos de
manifestantes», como le dice el
reportero (cuando la verdad es que se
trata de 30 mil o más personas),
simplemente porque la cámara
enfoca, con toda intención, a un
contingente pequeño y ralo de
rezagados del contingente principal;
tampoco sospecha que una
concentración de 100 mil
manifestantes puede reducirse «a
unos cuantos alborotadores», con el
sencillo truco de «tomar» puntos
donde hay poca gente o se la ve
dispersa y cansada, aunque no
pertenezcan al evento en cuestión; o
que una protesta de gente aguerrida
y con demandas claras y justas
pueda ser descalificada como «unos
cuantos acarreados», entrevistando a
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dos o tres declarantes bien escogidos
que digan que «no saben a qué los
llevaron sus líderes». Presos del
lugar común de que «una imagen
dice más que mil palabras»,
olvidamos que eso depende de quién
manipula la cámara o toma la foto:
la imagen puede decir más verdades
que mil palabras, y puede decir,
también, más mentiras que 100 mil
palabras.

Estas reflexiones, que creo
útiles en sí mismas para despertar a
nuestro público consumidor de
material mediático, me vinieron a
las mientes observando la
información sobre el conflicto
armado en Siria. Si hemos de creer a
los medios, la cosa es simple: un
feroz dictador árabe, Bashar al
Assad, se aferra con uñas y dientes al
poder que ilegítimamente detenta, y,
para conseguirlo contra de la
voluntad de su pueblo (que suspira
por un paraíso democrático y
capitalista como el de España o el de
Grecia) está masacrando sin piedad
a ese mismo pueblo. Pero… hay
algunas fisuras obvias en el sólido
frente mediático de los enemigos del
«dictador». Por ejemplo, se nos da
diariamente el número de víctimas
mortales, poniendo especial énfasis
en los civiles, en las mujeres, niños y
ancianos; pero nunca se nos informa
cuántos de ellos son responsabilidad
de cada bando en lucha. A veces se
dice el «número de bajas» causadas
por el «ejército sirio», pero nunca,
jamás, las causadas por las bombas,
los cohetes y los poderosos
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explosivos empleados por los
opositores en sus espantosos y crueles
actos terroristas. Pareciera que las
armas de estos no matan, o sólo
matan «enemigos armados». Se
informa de espantosas explosiones
terroristas con bombas, coches
bomba y todo tipo de artefactos
mortíferos, que causan miles de
muertes de civiles en barrios
urbanos, sinagogas y demás
concentraciones masivas; hemos
visto imágenes aterradoras de
poblaciones enteramente arrasadas a
causa de tales actos terroristas. Pero
nunca nos dicen lo que se sabe por
medios extranjeros: que son el
resultado de las «acciones de guerra»
de los «combatientes por la
libertad».

A pesar de esta manipulación, no
han podido ocultar que los
«rebeldes» poseen armas
poderosísimas de destrucción
masiva, al grado de que han logrado
derribar helicópteros y aviones de
combate del ejército sirio. Y nadie
dice cómo un «puñado de rebeles»
ha podido hacerse de todo ese
armamento. Por la prensa extranjera
se sabe que esas armas las
proporcionan los Estados Unidos a
través de la frontera turca, pero la
información se esconde para
mantener el mito de los
«combatientes por la libertad», que
son, en realidad, un puñado de
mercenarios al servicio de los
intereses del capital mundial. Siria, a
diferencia de Irak, tiene más valor
estratégico que económico. Hoy,

como desde la más remota
antigüedad, es una excelente puerta
de entrada y salida al tráfico
mediterráneo, y es el último país en
tal posición privilegiada que no
controlan los norteamericanos. Y
quieren lograrlo a toda costa para
estrangular económicamente a sus
«enemigos» asiáticos (reales y
potenciales): Irán, India, China,
Corea y algunos más. Este es el
verdadero fondo de la guerra contra
Siria, y ésta es la razón de que el
frente mediático haya recibido
órdenes precisas de cerrar filas en
materia informativa, para engañar
al mundo y ponerlo del lado de los
agresores.

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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Todo lo que ejecutan las personas en
cualquier actividad debe de tener la
firme convicción que lo que se hace
en la vida es porque se poseen los
conocimientos, capacidad y voluntad
de cumplir con eficiencia y
veracidad a lo que se han
comprometido, y no sólo actuar
como justificación de cumplimiento
en el trabajo que han aceptado
voluntariamente, ya que hacer las
cosas  a sabiendas de que se carece
de conocimientos, los resultados
siempre serán deficientes y sólo son
engaños a la comunidad, con el fin
de obtener lo que se desea.

Los individuos que se enfrentan a
cualquier trabajo, bien como
servidores públicos en cualquier
dependencia particular o de
gobierno, o en el ámbito de la
política, deben de estar sabedores
que con preparación y experiencia,
se logra una ventaja considerable,
porque conocen el verdadero  perfil
de lo que  quieren  para ejecutarlo a
la perfección, sobre todo saber su
origen, su desarrollo y sus diferentes
aspectos, y estar entrenados para
hacerle frente de la mejor manera y
no obtener la ubicación que desean
por amiguismo  o nepotismo, sin
tener conocimientos ni juicio
profesional, mucho menos la
experiencia que se requiere en toda
postura política, ya que los
resultados no serán  eficientes,
mucho menos para bien  de la
humanidad.

ESCAPE

Ubicaciones por amiguismo o nepotismo
Primero educar y luego infraccionar

 El  perfil del trabajo de varios
servidores públicos con el rango de
titulares, jefes o secretarios, en
diferentes dependencias de gobierno,
y que sus ubicaciones son de mucha
importancia, sin tener conocimientos
ni ser capaces en lo que concierne a
la posesión que desempañan,  debido
a que  su ubicación sólo ha sido por
amiguismo o nepotismo, y no por
capacidad, ni en forma académica o
práctica para ejercerlo
eficientemente en el buen desempeño,
acción que no debería existir, pero
como se dice, echando a perder se
aprende, olvidando que el correcto
planteamiento de lo que va hacer
equivale a la mitad de la solución de
toda la obra que se presenta en el
círculo de cualquier trabajo.

Las estadísticas de Tránsito señalan
que se registran más muertes por
accidentes viales que por cualquier
otra enfermedad, y que la tendencia
en general es que sigan aumentando,
así como el mayor número de
vehículos y conductores, por tal
motivo parecen existir pocas
esperanzas de que el problema vial
en materia de accidentes se reduzca,
y esto es debido  a que el personal
operativo en la vigilancia vial y los
mandos de tránsito,  no están
debidamente capacitados en
conocimientos técnicos y operativos
del servicio, sobre todo carecen de
sensibilidad y criterio para actuar de
acuerdo a las necesidades  en la
materia de tránsito, sólo tienen en la
mente levantar y levantar mayor
número de infracciones, para estar

comprobando con sus jefes que sí
trabajan.

Lo que se requiere en la actualidad,
es que  los conductores de vehículos
y las autoridades de Tránsito, día
con día se capaciten más y más en
conocimientos  y no sólo actuar al
«ahí se va», pues se ha observado
que  la falta de capacidad  y
responsabilidad de los conductores
es debido a la falta de conocimiento
de la materia de educación vial, pues
un  conductor responsable y seguro
no es el que sólo sabe manipular
bien el vehículo, el perfil de
conocimientos viales que también
son muy importantes en el ejercicio
del trabajo de los efectivos de
Tránsito, su misión no sólo es estar a
la caza de conductores infractores,
que es lo único lo que les interesa
para su beneficio personal.

Para acabar con los problemas de
tránsito, que en últimas fechas están
siendo desastrosos y de mucho
malestar social, es importante que
las autoridades que tienen injerencia
en inculcar la educación vial en el
peregrinar de las personas, como es
la Secretaría de Cultura, por
conducto del magisterio, los mandos
de Tránsito y los dirigentes de
diferentes agrupaciones de
conductores, que aglutinen su juicio
en el conocimiento y práctica
personal de la educación vial, para
que  sea impartida a todas las
personas.
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En el conocimiento  de los derechos
y obligaciones que tienen todas las
personas en cualquier actividad que
desempeñen, están la seguridad, la
tranquilidad y el progreso de su
existencia, no olvidar el principio de
saber más para vivir mejor.

Todas las personas que participan en
esta era motorizada, deben de
conocer más el problema de tránsito
que existe en la vía pública, a fin de
comprender y valorar que, para
evitar a tener algún accidente vial,
se requiere poseer el sentido de
responsabilidad, educación y
conocimientos técnicos y prácticos en
la ejecución del desplazamiento en
cualquier lugar y por cualquier
medio, pues con estos juicios se
obtendrá seguridad y tranquilidad en
todo movimiento que se ejecuta en la
vía pública.

Por todo lo expresado en este
espacio, es indispensable que
autoridades y público en general,
cambien cierta actitud mental hacia
situaciones que originan muchas
desgracias cuando no se ejecutan con
conocimiento y sentido de
responsabilidad.

En conclusión, la mejor manera de
hacerle frente a los problemas de
tránsito es que autoridades y el
público en general sean sinceros
consigo mismos y reconozcan si
tienen los suficientes conocimientos
para combatir toda la problemática
vial existente, y no actuar con juicios
improvisados inoperantes, pues la
técnica educativa moderna ha venido
a revolucionar metodologías
anacrónicas del pasado.

Primero la educación y luego la
infracción

Recordar hechos del pasado es de
tristeza o de alegría,  pero en una  u
otra forma es historia; hace años se
escuchaba de las personas con
relación a los conocimientos
educacionales en las escuelas lo
siguiente: «La letra con sangre
entra», lo que quería decir que los
profesores podían pegarles a los
niños estudiantes para que
aprendieran  la enseñanza. Acciones
que en la actualidad son castigos
inhumanos.

En reiteradas ocasiones estamos
señalando los derechos y
obligaciones que tienen los
conductores de vehículos, así como
los aciertos y desaciertos de la
autoridad, con el único fin de
recordar a unos y otros el cometido
del perfil que deben de ejecutar en la
acción de su trabajo, para que exista
una mejor seguridad en calles y
carreteras.

Todas las personas que conducen un
vehículo de propulsión mecánica o
humana, tienen la obligación de que
su circulación esté dentro las normas
legales, como es tener  la placa y la
tarjeta de circulación.  La bicicleta
es un vehículo de propulsión
humana, y la persona que lo conduce
se le llama ciclista y que, para decir
verdad, las actuales autoridades de
Tránsito había dejado en el olvido la
vigilancia vial de los ciclistas, que
repercute en su seguridad y
comodidad en su transitar por
cualquier lugar y hora.

En la actualidad, la autoridad de
Tránsito ha ordenado que toda
bicicleta que circule por las calles de
la ciudad, debe de estar provista de
la placa y la tarjeta de circulación,
como cualquier vehículo, así como el
ciclista portar el casco protector y

respetar todos los dispositivos viales,
para que exista seguridad en su
transitar.

Los ciclistas en su transitar diario
por cualquier lugar, circulan como
quieren, cometiendo muchas faltas
viales, y exponiéndose
constantemente a tener un accidente;
qué bien que la autoridad de
Tránsito ha observado estas
irregularidades de los ciclistas y
actualmente trata de ponerlos en
orden en todo y por todo.

Ahora sí los ciclistas circularán
dentro la disciplina en todo lo que se
refiere a tránsito, que la autoridad
también no olvide que el conductor
ciclista requiere de amplios
conocimientos de educación vial, y
no sólo pensar en infraccionarlos.
Primero la educación  y luego la
infracción.

Ojalá que este perfil de educación
vial también se imparta  a los
policías que ejercen vigilancia de la
seguridad pública a bordo de una
bicicleta, y que su circulación es en
la forma más desordenada e
irresponsable, acción que ejecutan
sobre las banquetas causando
molestias a los peatones. No es
correcto que los policías ciclistas
cometan faltas que son  peligrosas y
causen daños a la sociedad.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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La interesante propuesta en el
Congreso local.

Resulta que los integrantes de la
Comisión de Gobernación y Puntos
Constitucionales, aprobaron por
unanimidad proponer, en el próximo
periodo de sesiones, que se reforme la
fracción I del artículo 43 de su Ley
Orgánica.

Para los profanos como nosotros,
significa que los próximos Diputados
estarán obligados a trabajar.
Por lo menos en un Plan de Trabajo, el
que deberán presentar en un plazo de
90 días naturales, a partir del
momento en que rindan protesta como
Legisladores, estableciendo metas
concretas a cumplir para que la
sociedad  esté en posibilidad de
evaluar su labor legislativa.
Es decir, se les obligará a diseñar una
Agenda Legislativa desde el principio
de su gestión.
Que la cumplan… ¡es harina de otro
costal!.

Porque, recordemos que a los
diputados,  normalmente, se les olvida
cumplir con la Constitución estatal y
Leyes secundarias.
Para muestra, un botón.
En la Carta Magna local, se les obliga
a:

«….. en los recesos del Congreso
(Artículo 38), visitar los Distritos del
Estado, para informarse de la
situación que guarden la educación

pública, industria, comercio,
agricultura y minería, así como de los
obstáculos que impidan el progreso de
sus habitantes, y de las medidas que
deban dictarse para suprimir esos
obstáculos y favorecer el desarrollo de
la riqueza pública..».

Y «…al abrirse el período de sesiones
siguiente a la visita (Artículo 40), los
diputados presentarán al Congreso una
memoria que contenga las
observaciones que hayan hecho y en la
que propongan las medidas que
estimen conducentes al objeto
mencionado en la última parte del
artículo anterior…».

Resulta que los Diputados, hasta la
fecha no han cumplido con los
preceptos Constitucionales.

La afirmación se sustenta en el hecho
de que, a la fecha, nadie en el
Congreso se ha tomado la molestia de
informar a la ciudadanía que algún
diputado haya visitado el distrito por
el cual fue electo, para informarse de
la situación que guardan la educación
y actividades productivas, así como de
los obstáculos que impiden el progreso
de sus habitantes.

Como consecuencia, se desconoce si
algún Legislador presentó al Pleno del
Congreso una memoria conteniendo
sus observaciones y, sobre todo, que
tuvo la lucidez de proponer a sus pares
medidas para impulsar el desarrollo
de las comunidades que representa.

Y, por otro lado, tampoco se conoce
que si la actual Legislatura cumple
con la Agenda Legislativa que, en su
momento, debió aprobar para su
gestión.

O, sin proyecto legislativo definido…
¿sólo aprueba iniciativas de Leyes, la
mayor parte enviadas por el Poder
Ejecutivo?

Ahora, es incuestionable la obligación
que tiene cada Legislatura de definir
su propia Agenda Legislativa.

O acaso la actual Legislatura… ¿no
tiene Agenda Legislativa?

Sólo es pregunta, que conste.

En fin

Los actuales Diputados no cumplen y
pretenden que otros cumplan.

Y esto lo podemos encuadrar en
conocido dicho popular: Aplíquense
las Leyes en los Güeyes (que no
Bueyes) de mis compadres.

¿O no?

LA COLUMNA

¿Tienen agenda legislativa?

www.diariomomento.com

*Maestro en Fiscalización y
Rendición de Cuentas.

Contacto: jrafael_oliver@yahoo.com.mx

RAFAEL VELASCO

M
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A la profesora Dolores Cardoso
Vázquez y Fatima

Hernando Cardoso. Enhorabuena

El pasado 3 de abril de este 2013,
Televisa, con su documental
«Gilberto Bosques el hombre que
desafió a los nazis» que fue
transmitido por canal 2, que no
obstante el horario, a las 11:40 p.m.,
muchas personas lo vieron en el
interior del país y en Chiautla de
Tapia, su tierra natal. Ya en el mes
de mayo año de 2010 en el Festival
de Cine de la ciudad de México, se
presentó el documental  «Visa al
Paraíso» de Lilian Liberman, donde
se recogen testimonios de personas
que salvaron la vida durante el
holocausto de la segunda guerra
mundial, esto gracias a visas que
fueron otorgadas por el consulado
mexicano, que era representado por
el profesor Gilberto Bosques
Saldívar. En el caso del programa
transmitido por Televisa, ha
permitido  que este destacado
personaje lo conozcan un amplio
público televidente, que no cabe
duda quedó impactado.

Independientemente de este tipo de
programas que nos transmite
información relevante y poco
conocida, huelga decir que en el caso
de Gilberto Bosques,  ya ha sido
objeto de varios reconocimientos en
los últimos años; países del
extranjero como Viena, Austria, una
calle tiene su nombre. Exposiciones
de su obra han sido promovidas por

importantes instituciones como la
comunidad judía en la ciudad de
México en junio de 2007 en el
Museo Histórico Judío y del
Holocausto «Tuvie Maizel»;  en
Berlín, Alemania, el pasado
diciembre de 2012; y el Aktivies
Museum de Berlín promueve una
iniciativa para que una calle lleve su
nombre. La propia Universidad
Nacional Autónoma de México ha
presentado exposiciones y difundido
en sus espacios el documental Visa al
Paraíso; la Comisión de los Derechos
Humanos del Distrito Federal editó
Libro de Gilberto Bosques en el año
de 2010; el Senado de la República,
creó la Medalla al Mérito «Gilberto
Bosques», así como el «Centro de
Estudios Internacionales Gilberto
Bosques». En el Congreso Local del
Estado de Puebla se encuentra su
nombre con letras de oro. En

Chiautla de Tapia, Alianza
Ciudadana Mixteca del Distrito de
Chiautla de Tapia, A.C., le erigieron
su busto donde reposan sus cenizas.

No obstante a todos estos
reconocimientos que se le han
otorgado, su obra y trayectoria, toda
ella de interés – en el caso de
Gilberto Bosques, hablamos de un
hombre con más una faceta, la más
conocida sin duda es la diplomática-,
aun sigue siendo desconocida. La
información que Televisa nos
ofreció, si bien no deja de ser
importante, porque nos muestra el
dramatismo vivido, en realidad
estamos ante la presencia de un
personaje que tiene que ser estudiado
por nuestras instituciones de
educación superior. Sus diversas
facetas que asumió durante su vida
longeva y, en las que en todas ellas

Gilberto Bosques:
el hombre de los desafíos

SILVESTRE DE LA MIXTECA



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
21

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
21

09 MAYO DE 2013

MOMENTO

destacó, podemos encontrar
información relevante: el
revolucionario, el profesor, el
político, el periodista, el poeta y el
diplomático; lo hacen un personaje
que debe estudiarse, porque a través
de él, conoceremos y entenderemos
momentos  de la historia de México
y la historia mundial:  la revolución
mexicana y la educación; en Puebla,
el avilacamachismo; su experiencia
en la segunda guerra mundial y el
ascenso de Fidel Castro en Cuba.
La obra de Gilberto Bosques ha sido
rescatada gracias a la siempre buena
disposición de parte de su hija Laura
Bosques Manjarrez, quien ha
permitido poner a disposición todo el
material histórico que conserva en
forma por demás, ordenada y
clasificada. Los investigadores e
historiadores han logrado rescatar
importante información del archivo
privado de Laura Bosques; muchos
que la han visitado son extranjeros,
de países, que fueron beneficiados
por su visado – Visa al Paraíso-, y
como resultado de dichas
investigaciones y trabajos, la obra de
su papá se ha estado rescatando y
difundiendo.

En el Colegio de Historia de la
Facultad de Filosofía y Letras de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, el pasado 30 de abril de
2013, para obtener el grado de
Licenciada en Historia, se presentó
el trabajo titulado «Historia Oral y
Memoria: La Vida de Gilberto
Bosques Saldivar» por la C. Fátima
Hernando Cardoso, donde la Dra.

Victoria Pérez dirigió la Tesis y
como lectoras, la Dra. Gloria Tirado
Villegas y Dra. Elva Rivera Gómez.

La destacada información que ofrece
dicho trabajo, nos permite no solo
conocer la brillante trayectoria de
Gilberto Bosques, sino que además, a
través del rescate de la memoria
producto de entrevistas a su hija
Laura Bosques, el trabajo contiene
temas desconocidos como la
revolución delahuertista contra
Álvaro Obregón y la fuerza que en
dicho periodo tenía el Partido
Cooperativista  apoyando a Adolfo
de la Huerta, donde varios diputados
procedían de él y, destaca la
participación en dicho movimiento
de los poblanos, Gilberto Bosques y
Froylán Manjarrez. Existe un rescate
que se aparta de lo oficial, ya que se
conoce información de carácter más
íntimo, ya que durante dicho trabajo
se entrelaza lo familiar con la vida
política de dos familias: Los Bosques
y los Manjarrez.

Este trabajo nos lleva a conocer a un
Gilberto Bosques que siempre sale
avante ante los desafíos que enfrenta:
como líder estudiantil con las
autoridades del Instituto Normalista
del Estado; como revolucionario, en
su incursión en la defensa del país

SILVESTRE DE LA MIXTECA

M

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO
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ante la invasión norteamericana en
el Puerto de Veracruz; como político,
en la contienda por la gubernatura
del estado ante Maximino Ávila
Camacho; en la revolución
delahuertista al ser descubiertos
junto con Froylán, en introducir
armas desde Cuba; y en la Segunda
Guerra Mundial, al permanecer por
más de un año, junto al personal del
consulado y su familia, al ser
rehenes de los nazis. Precisamente,
en uno de los homenajes que le
hicieron en la Secretaría de
Relaciones Exteriores dijo: «A veces
hay que salirse de la legalidad para
entrar en el derecho… ¿cuál
derecho?, el derecho que tienen los
hombres a la libertad». En fin, los
diversos trabajos obtenidos, no deja
de sorprendernos este hombre
honrado, institucional y congruente.
Afortunadamente éste ilustre
mexicano, ya ha sido reconocido por
muchos países. ¿Y en su estado?
¡Bien, gracias! ¡¡Salud camaradas!!
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Filosofía y Fe
Existencialismo y comunismo

NUESTRO MÉXICO

Existencialismo y comunismo

Jean Paul Sartre, nacido en París,
Francia en a inicios del siglo XX
d.C. sus obras «El ser y la nada» y
«Crítica de la razón dialéctica» diría
«El hombre es la pasión inútil de
hacerse Dios». Sartre no es un
espiritualista, es un matemático
terrible, la nada para él, la nada a
secas no existe, la nada es el acto de
la conciencia, opuesto al ser. «Quien
no ha hecho en su vida un acto de
conciencia, no es un hombre».

Sartre: «De todo lo que hay, uno
puede elegir lo que quiera, no hay
diferencia entre un santo y una
bestia, sólo es descriptivo, pero no
puedo decir que es bueno o malo,
por que no hay referencia del
absoluto, todo es relativo»,
recordemos que Sartre es el padre del
existencialismo. El existencialismo
conjuga la fenomenología del
alemán Edmund Husserl, la
metafísica de los alemanes Hegel y
Heidegger y la teoría social de Karl
Marx.  Su teoría del psicoanálisis
existencial afirmaba la ineludible
responsabilidad de todos los
individuos al adoptar sus propias
decisiones y hacía del
reconocimiento de una absoluta
libertad de elección la condición
necesaria de la auténtica existencia
humana. Sartre concebía a los
humanos como seres que crean su
propio mundo al rebelarse contra la
autoridad y aceptar la
responsabilidad personal de sus

acciones, sin el respaldo ni el auxilio
de la sociedad.

Friedrich Engels, nacido en Barmen,
Alemania, quien provenía de una
rica familia protestante, siglo XIX
d.C. pensador de gran influencia
sobre Karl Marx su contemporáneo,
quien nació en Tréveris Alemania,
quien es un materialista dialéctico,
«La religión es el opio del pueblo»,
este último en sus obras «El
Manifiesto comunista» «Crítica de la
economía política»  y «El Capital»,
habla de la emancipación del
proletariado, como medio de liberar
al hombre de las ataduras del
capitalismo y de la opresión, plantea
en el trabajo la mejor forma de
lograrlo, es una forma de inclusión
social. Aplica un reduccionismo
insostenible del fenómeno religioso,
lo concibe sólo como conflicto social
y económico. De ahí que el
comunismo sea excluyente de
cualquier religión, incompatible con
ellas, ateos por definición. Para él lo
moralmente correcto sólo puede ser
producto de la base social.

Seguirán con diferentes matices
Lenin «Materialismo y
empirocriticismo» y Lósiv Stalin
siglo XIX y XX d.C. soviéticos, este
último a solicitud de Lenin escribió
«El marxismo y la cuestión
nacional». Por su lado Sigmun
Freud, médico y neurólogo austriaco,
nacido en Freiberg, sus obras «Sobre
la afasia» «La interpretación de los
sueños» trabaja en la explicación de
la conducta del hombre a partir del

ego, del ello y del súper yo, afectado
por sus inclinaciones sexuales no
resueltas, buscando su liberación a
partir de su resolución sexual, quizá
un poco influidos por León Tolstoi
«La guerra y la paz» y Dostoievsky,
en su obra «Crimen y castigo» quien
dijo: «Hay absoluto, y por lo tanto
hay mandatos absolutos, o no hay
absoluto, y por lo tanto todo es
relativo» y otros más.

Evolucionistas y creacionistas

Predominan durante todos estos años
las teorías racionalistas, que
provienen desde el naturalismo de
Charles Darwin, quien nació en
Shrewsbury, siglo XIX. d.C. con su
obra sobre «El origen de las
especies», publicada en 1857, dice
haber tenido que librarse de la visión
de la Iglesia sobre la creación de los
animales y hombres. Siendo biólogo,
desafió la visión de la Biblia sobre el
lugar del hombre en la Creación de
Dios. Sus dos teorías son: Primera.-
Todas las plantas y animales
actuales, descendían de formas
anteriores más primitivas, afirmando
la evolución biológica. Segunda.- La
evolución se debía a la selección
natural. Darwin dividió a la ciencia
británica en Creacionistas y
Evolucionistas. Estos últimos se
decían apoyados en el método
científico, muy afín al pensamiento
filosófico de la época.

En cualquier caso, en sus
explicaciones racionalistas y
naturistas no hay cabida suficiente
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para un Dios creador de Adán y Eva.
Al plantearse otras explicaciones que
si bien quizá no lo excluyen
totalmente del proceso de la
creación, ya que Darwin era
creyente, sin embargo en los hechos
sí lo excluye, lo que resulta un tanto
contradictorio. Es curioso ver como
los evolucionistas siguen dejando en
el tintero una infinidad de preguntas
sin responder, que minimizan o
evitan. Son los protestantes
creacionistas, que en los años 70´s
del siglo XX, ofrecerán a través de
sus doctores en diversas
especialidades, biólogos, físicos,
antropólogos y demás, una guerra
frontal contra los principios del
evolucionismo.

Para ellos el evolucionismo no tiene
sustento científico, es tan
especulativo o más que el
creacionismo, al que quieren hacer
pasar por imaginario. Afirman que
el evolucionismo resulta altamente
incoherente frente a las leyes y
principios científicos demostrados y
sobre los cuales dice apoyarse en su
teoría. Entre las contradicciones más
mencionadas, esta la que se origina
por el incumplimiento directo del
evolucionismo frente a la segunda
ley de la termodinámica. Los
evolucionistas no han sido capaces
de explicar esta contradicción. Al no
explicarla quedan en indefensión.

Los protestantes también intentan
descalificar a los evolucionistas a
través de modelos probabilísticos
(ciencias axiomáticas) al afirmar que

la probabilidad de que un organismo
unicelular se transforme con el
tiempo en un caballo, es tan ínfima
que se requeriría bajo los criterios de
selección natural y de mutaciones
exitosas (que por cierto requieren ser
integrales para ser posibles, lo que
resulta casi inconcebible, se diría que
absolutamente absurdas) que
trascurrieran en un tiempo tal que
rebasaría por millones de veces a las
estimaciones de antigüedad del
propio universo.

En otras corrientes ya en la época
posmoderna, siglo XX, con
tendencias ateas o cuando menos
agnósticas, con focalización en la
sociología y en la semiología, están
Niklas Luhman, 1984, que estudió
con Pearsons en Harvard, sustentado
en la Escuela de Franckfort, que
afirma «La razón - la diosa razón-
explica todo» «Algo es verdad, no
porque lo dice la autoridad o la
tradición, sino porque lo dice la
razón», esta escuela va en contra del
Oscurantismo, que afirma que algo
es verdad por tradición o por
autoridad.

Hermeneutas abiertos y cerrados

Schelsky, menciona «Si existe un
ámbito emergente es el social»,
Luhman con su Teoría general de
sistemas y Jürgen Habermas en su
obra Teoría de la acción
comunicativa, donde expone que la
comunicación es la autopoíesis de la
sociedad, ataca a Marx y se apoya
en Hegel, «El estado es una polis sin

esclavos», dice que el mundo que
propone Weber lo llevará a una
Jaula de Hierro. Habermas,
sociólogo y filósofo alemán, plantea
el descentramiento de las
cosmovisiones, del mundo que
comenzó con las profecías judías, la
base del descentramiento es el de
superar aspectos mágicos para
alcanzar la salvación, todo lo que
son ritos y cultos, que son
cuestionados como métodos para
salvarse.
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Ante la desesperada situación que
vivía Puebla sitiada desde el 16 de
marzo, el general Jesús González
Ortega demandó a su colega Ignacio
Comonfort, el 29 de abril de 1863, la
ayuda prometida e indispensable por
«haberse acabado las municiones de
boca y de guerra», por lo que de no
recibir el anunciado convoy de
alimentos y pertrechos militares,
rompería el Sitio el 2 de mayo.
Comonfort, jefe del ejército del
Centro, comunico que el presidente
Juárez estaría ese día, 2 de mayo, en
san Martín Texmelucan, cuartel
general de sus tropas, a quién
presentaría el proyecto del ingreso
del convoy y su estrategia de
acuerdo con la sugerencia de
González Ortega, avisándole de
inmediato la solución del ejecutivo
federal y poner a su vez en marcha
el despliegue militar hacía Puebla.
Pasaron horas y días, el 5 de mayo,
primer aniversario de «la gran

C U L T U R A
La ocultada batalla de S. Lorenzo Almecatla precipito

la caída de Puebla (1863)

batalla» se escuchó en Puebla fuego
de fusilería por el rumbo de s. Pablo
del Monte, lugar sugerido por
González Ortega junto con San
Aparicio, para la operación del
suministro, por lo cual el general
Miguel Negrete se movió hacia esas
inmediaciones con columnas de las
tres armas para protección y ayuda.
No hubo más comunicación ni
movimiento militar alguno por parte
de Comonfort hasta el 8 de mayo, en
que se noto un nutrido fuego de
artillería por el rumbo de San
Lorenzo, (Almecatla), lo que motivo
a las tropas del Ejército de Oriente
anunciar con fuego desde los fuertes
de Loreto y Santa Anita que estaban
listos para la acción de apoyo,
aunque se extraño la posición física
de esos soldados que no coincidían
con lo convenido originalmente entre
los jefes de los ejércitos citados.
El 8 de mayo Comonfort fue
sorprendido por Bazaine, derrotado

en San Lorenzo estrepitosamente
perdiendo dos mil hombres, tres mil
quinientos kilos de pólvora, 8
cañones, 7 piezas de artillería, tres
banderas, la baja de 56 oficiales y
por supuesto el convoy alimentario
destinado a paliar la hambruna
angelopolitana, además de 400
mulas y muchas cabezas de
ganado.(1)

La desalentadora noticia llego a ojos
y manos de González Ortega por
estas posibles fuentes: una nota
manuscrita por Forey, incluso
llevada por soldados mexicanos
prisioneros por los invasores en San
Lorenzo, o bien por haberse
encontrado como lo afirma
Troncoso, granadas americanas
desconocidas por los galos que
estaban en propiedad de Comonfort
y que los franceses desconocían que
siendo de percusión sus espoletas, se
recomendaba quitársela para el
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camino y suplirlas con tapones de
madera para colocarlos nuevamente
al cargar los cañones, fueron
recogidas en s. Lorenzo, a
Comonfort y sus tropas.

Esta trágica derrota se ocultó
indebidamente por años, en el siglo
pasado, solamente el coronel Manuel
Balbotín en sus memorias (1896), la
narra habiendo sido testigo y actor
del desastre militar y en la época
reciente, Fernando del Paso en su
libro «Noticias del Imperio», que
transcribe lo que el coronel francés
del estado mayor del general
Bazaine, Ch. Blanchot, dijo en sus
memorias sobre esa acción.
San Lorenzo Almecatla es una
pequeña población poblana, hoy
junta auxiliar de Cuautlancingo;
Almecalta al decir del nahuatlato
Felipe Franco, significa «junto al
cordel del agua o cerca del río»;
cerca de San Lorenzo hay  un hilo de
agua que serpentea cerca del cerro
del mismo nombre que el de la
población y que es precisamente el
rio Atoyac.

Comonfort, sus jefes y oficiales
presumiblemente para elevar la
moral del contingente (sic),
organizaron con la más absoluta
irresponsabilidad un baile (acaso en
la hacienda de Panzacola en la
zona), mientras tanto, los espías de
Forey tuvieron conocimiento y el
general Bazaine fue encargado de
movilizar a su gente y la de
Leonardo Márquez para caer en la
madrugada sorpresivamente sobre el

campamento del ejercito del centro
aniquilándolo.

Se repetía una vez más, anota Justo
Sierra, lo sucedido en las batallas
San Jacinto, Padierna y del Cerro del
Borrego.

A Comonfort hay que agregarle
derrotas recientes, en Cholula,
Atlixco y el Cerro de la Cruz, por
eso el comentario de la época era
reflejo de la realidad: «las tropas de
Comonfort sirven para todo y para
nada»… (2)

Además del cambio de estrategia de
S. Pablo del Monte a S. Lorenzo sin
aviso alguno; González Ortega culpó
siempre de precipitación la caída de
Puebla a Comonfort aparejada la
derrota de Almecatla con la pérdida
del convoy de alimentos y
pertrechos.

Ocho días después de san Lorenzo el
Ejército de Oriente capitula con
honor tras sesenta y dos días de
heroica defensa de Puebla por
militares y civiles.

Otros graves errores fue haber
dividido el mando en dos generales:
uno sitiado, González Ortega, otro
fuera del sitio Ignacio Comonfort, y
por lo tanto los Ejércitos de Oriente
y del Centro, tuvieron dualidad
absurda unida a que las tropas de los
generales Aureliano Rivera, Antonio
Carbajal y Tomás O’ Haran, fueran
destinados de puebla al mando de
Comonfort.

 Los invasores en cambio, mantenía
comunicación de Puebla a Veracruz
y compraban a serranos y vecinos en
Amatlán y en el cerro del Tepoxuchil
alimentos, mientras los sitiados
estaban abandonados a su suerte, a
la hambruna, a la muerte…
El coronel Balbotin escribe lo
conducente en sus memorias a esa
derrota:

«En San Lorenzo el Señor Cura,
según se dijo, improvisó un
«bailecito» al que concurrieron la
mayor parte de los oficiales, que
bailaron hasta la madrugada, a cuya
hora fueron a dormir mientras el
enemigo trabajaba para destruirlos»,
quiero pensar que el «curita» era un
quintacolumnista, al servicio de los
conservadores y los invasores, no
encuentro otra explicación, lo que de
ninguna manera anula la
irresponsabilidad de generales, jefes
y oficiales que bailaban y se
divertían mientras Puebla moría de
hambre…

Balbotín agrega en otra parte de sus
renglones: «la carnicería fue
horrible, pues según la opinión de mi
amigo el médico cirujano C. José
María San Luis, que cayó prisionero,
en el corto tramo de S. Lorenzo al
vado, se podían contar más de
quinientos cadáveres… la mayor
parte de los oficiales de artillería
fueron tomados prisioneros…»una
multitud de mujeres se ponían en
fuga, dando alaridos que
aumentaban cada vez que estallaba
un proyectil,… centenares de mulas

PORTAL
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azoradas se esparcían en todas
direcciones»… ¡el caos de un fracaso
monumental!

Mientras en Puebla, escribe
González Ortega: «millares de
mujeres se me presentaban en todas
partes, sobre todo en la calle de
Mesones, (donde pernoctaba el
militar), ahí veía dice, el cuadro más
triste y desgarrador que he
presenciado en mi vida… unas
mujeres llorando presentaban a sus
hijos; otras me pedían pan, éstas,
que le proporcionara un pasaporte
para salir de la ciudad, aquellas que
se les proporcionara un socorro y
muchas más que le diera un boleto
para que les vendieran a cualquier
precio una pieza de pan en tal o cual
establecimiento de los que
trabajaban para alimentar a nuestros
soldados»

Se perdió el sitio, concluimos, por la
absurda división de mandos entre
dos generales, (hoy se insiste en que
mientras no haya unidad de mandos
policiacos en México no podrá
derrotarse al crimen organizado),
menoscabó la autoridad militar y
política de la curricula y experiencia
del general González Ortega.

El que Comonfort consultara con
Juárez y después comunicaría a
González Ortega su decisión,
triangulación inoperante retrasaba
órdenes y sobre todo acciones.
Los coetáneos de Ignacio Comonfort
no niegan que era un hombre bien
intencionado, con don de gentes y

hasta valiente, pero militarmente
estaba lejos de la capacidad del
manejo de un ejercito táctica y
estratégicamente y su debilidad de
carácter provoco con su renuncia y
aceptación del Plan de Tacubaya el
golpe a la carta de 1857 que había
jurado y lo había llevado a la
primera magistratura, la guerra de
Reforma o de Tres Años.

El mismo describió su acción:
«acabo de cambiar mis títulos
legales de Presidente por los de un
miserable revolucionario»…
tardíamente reconoció ser un
golpista cualquiera…

Su biógrafa, Rosaura Hernández
Rodríguez, escribió el epitafio: «si
radicales, conservadores y
moderados no comprendieron a
Comonfort, Juárez le perdonó sus
errores políticos, (y militares), y solo
vio en el a un mexicano de buena
voluntad», que moriría trágicamente
en defensa de la patria en noviembre
de 1863, en Chamacuero, atacado
por los hermanos Troncoso
partiéndole la cabeza de un
machetazo, otra versión habla de
haber sido alcanzado por una
lanzada muriendo instantáneamente,

el cadáver fue desnudado y
arrastrado (3)

  (1)  En la Batalla de S. Lorenzo una
de las banderas capturadas por S.

Reint Henry del Tercer Batallón de
Zuavos fue devuelta a México por

gestiones del Presidente López
Mateos y la aceptación del

Presidente Charles Gaulle en 1963;
se encuentra actualmente en el

Museo de Historia de Chapultepec.

  (2)  Los franceses según Tirso Rafael
de Córdoba, «aseguraban que los

soldados de Comonfort solo   tenían
el nombre…»

(3)  Chamacuero se llama hoy
Comonfort. ,Los hermanos Troncoso

estaban en las filas del General
Conservador Tomás Mejía.

PEDRO ÁNGEL PALOU

M

PORTAL
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«¡Ay de mí…!» Exclama, doliente, la
molotera Tomasa Limantour, a quien
los avatares revolucionarios hace
mucho tiempo hicieron descender
violentamente de las mas altas
esferas sociales al anafre que los
anocheceres utiliza para hacer
sabrosos antojitos rellenos  de papa,
tinga, sesos, cuitlacoche y
chicharrón, requesón y rajas.

«¡Ay de mí…! Insiste la
desventurada, todo por que mañana
es día de «mala suerte»: viernes 13.
Resulta dialogo  de tontos el intento
balconero  de aclararle que si acaso
seria de mal fario un martes 13, ya
que la palabra martes se deriva de
Marte, dios de la guerra (así como
lunes viene de Luna, miércoles de
Mercurio, jueves de Júpiter y sábado
de Saturno). Pero viernes se deriva
de Venus, diosa del amor, así que
qué onda… sin embargo, Tomasa
está atribulada y ya prepara sus
chiquiadores  de epazote, así como
ya compró ceras, veladoras, jabón
de las siete sales, palmas benditas,
agua de San Ignacio con la que
piensa –por primera vez en diecisiete
días- lavarse cara y cuello, por
aquello de las flys.

El balconero no las trae todas
consigo, desde que hizo cuenta de
perjuicios morales, profesionales,
sentimentales y todo lo que termine
en ALES, por ejemplo calcetín, y
casi todo le ha ocurrido en  días 13,
martes o viernes. Patrañas:
coincidencias nada mas (quiero
suponer, me empeño en ello).

Supersticiones ¿Cuántas conoce
usted…?

Intentemos un repaso: ¿Sale…?
Encontrar un cortejo fúnebre
significa mala suerte, sin duda. Hay
quien a  su paso se santigua:  la
mitad de quienes lo hacen , por
respeto a quien se difunteo, la otra
mitad posiblemente para librarse del
maleficio. (lo mismo habría que
hacer, pensamos los solterones
felices, al paso de un cortejo nupcial,
pero en fin…)

Mala suerte es la reunión de 13
personas en rededor de una mesa.
cuando por mal calculo del anfitrión
se da el caso (o porque alguien llegó
con «cola», con «mascota», con
algún «colado»), la cosa se pone a
peso el kilo,  y ante la imposibilidad
de pedirle a alguien que se vaya, que
haga mutis,  se invita a la carrera a
alguien, aunque sea un niño, que se
pasara el tiempo fastidiando y
aburriéndose: el viene a ser el del
mal fario, y tal vez hasta se pondrá
chango con el numero 13, de ahí en
adelante.

Dicen que en los grandes hoteles no
hay piso 13: el elevador se pasa
directamente al 12 o al 14. Pero
BALCÓN supo que el piso 13 es
reservado por los propietarios del
hotel para ellos mismos, con el fin de
que nadie los interrumpa en sus
meditaciones filosóficas y
orientalistas, que llevan a cabo se
dice, durante rumbosas, dispendiosas
fiestas privadísimas.

Mala suerte es un bronce de cosas
para los toreros: brindar a todo el
publico y dejar caer inmediatamente
la montera tiene su riesgo, para los
supersticiosos, por que si queda
bocarriba significa cornada o de a
perdis  un gran susto; no así si la
montera queda bocabajo: con suerte
hay hasta corte de orejas
(aficionado: ¿has visto cómo el
torero voltea, a mano o con la punta
del estoque, o de plano va a la
barrera y la entrega a uno de sus
achichinques…? Se cuenta que
Joaquín Rodríguez, Cagancho,
gitanísimo, se regreso  un día,
camino a la plaza de toros, por que
su auto se cruzo con un cortejo
fúnebre. Y también se dice que una
tarde, porque los anticaganchistas
dejaron caer al ruedo varios gatos
negros –símbolo de mala suerte el
felino de tan serio tono- Cagancho
anduvo por el callejón, como caballo
alborotado, buscando con
desesperación una salida a la calle…
Intentemos, que les parece, una lista
de asuntos que supuestamente
acarrean algún malestar o de plano
una desgracia:

A) En la mesa, pasarse el salero
de mano a mano.

B) Las palomas negras.

C) Ver una lechuza o escuchar
el fúnebre canto del tecolote
(«cuando el tecolote canta, el indio
muere…»)

BALCÓN

Aguas: mañana es viernes 13
Por José Luis Ibarra Mazari

Revista MOMENTO: No. 94
Puebla, Puebla. Noviembre 12 de 1987
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Busque el disco con 17 BALCONES
de José Luis Ibarra Mazari,
en el puesto de periódicos de Doña
Mago. Juan de Palafox y 2 Sur (en el
Portal)

JOSÉ LUIS IBARRA MAZARI

D) Leer MOMENTO cuando
no aparece BALCÓN en él.

E) Los perros negros.

F) Pasar por debajo de una
escalera, cuantimás debajo de un
«burro».

G) Habitar como inquilino
único en casa de departamentos.
H) Vivir en una casa que estuvo
abandonada.

I) Leer a Gustavo Sáinz.

J) Equivocarse al ir al lavabo
de madrugada y usar acido
muriático en vez de jabón y agua.

K) Bajar la escalera por el
barandal: y peor, subirla por ahí
mismo.

L) Hacerle visajes, siriniques,
malacanchunchos y memelas a la
cajera, la víspera y la antevíspera
de la quincena.

M) Oír cantar (?) a Lucha Villa,
sobre todo si es noche  con la luna en
cuarto menguante : menguara el
oído, en cualquier cuarto.

N) Vestir completamente de
negro si no se va a ir a un sepelio.

O) Creer en lo que escribe
Blanco Moheno (si es que escribe)

BALCÓN

M

P) Sugestionarse con lo que
interpretan, sobre uno y su futuro,
los lectores, abundantísimos, de
tarot, baraja española, líneas de la
mano, arena, piedra, café árabe o
sus residuos, etc…: actualmente todo
eso se ha convertido en un negocio
más productivo que ser estudiante de
algún candidato a rector…

Q) Soltarse la letra Q cuando se
hace una lista alfabética.

Consternada, atribulada,
conturbada, acomplejada y afligida,
Tomasa Limantour recomienda a los
lectores, (mientras duda entre salir o
no mañana con su anafre, su
comalito, sus platoncitos o cajetes
con el relleno de los molotes a la
esquina de la 13 y 13, que es donde
el destino y los inspectores la dejaron
laborar), que de plano no salgan a la
calle, o que a la salida pasen por el
Mercado del Parral, donde hay gran
surtido de chupamirtos, sales de la
buena suerte, abalorios de hojalata,
patitas de conejo virgen y todo lo
que pueda ponerse  a la mala suerte
de un viernes 13, o de un 13 o de un
viernes cualquiera.

Y a todo esto ¿Tomasa Limantour
estará bien de la parabólica…?

TREINTA AMIGOS de la Tomasa Limantour escuchando su sentencia, un viernes trece: todos fueron
condenados a escuhar a Tito Guizar, hace ya tres decenios. Todos fallecieron.



30
09 MAYO DE 2013

MOMENTOLIBROS

El agente provocador

No siempre el creador literario logra
transmitir verosimilitud y
emotividad en los textos cuyo
trasfondo y conformación son
autobiográficos, y esto porque
sencillamente resulta muy difícil
mantener el equilibrio narrativo
entre la vivencia contada y la
mesura. Ser humano al fin, el
escritor también esta poseso de un
alto grado de ínfula, de presunción,
no está desprovisto entonces  de
vanidad, y tarde que temprano la
saca a relucir magnificando
experiencias, dándole una
importancia excedida a algunos
pasajes anecdóticos personales o
loando sin consideración logros
conseguidos. Por eso las excepciones
brincan de inmediato y el lector se
da cuenta de ello. Acaso podría
mencionar dos ejemplos
imprescindibles de la literatura: el
Ulises criollo de José Vasconcelos y
el Confieso que he vivido del enorme
Pablo Neruda, ambos textos
funcionan cual autobiografías
noveladas en las que el lector
descubre el talento narrativo de los
autores, pues son historias contadas
con mucho sabor, orillan a quien las
lee a reconocer la calidad y la
eficiencia en  los hechos descritos, si
bien es cierto que no están carentes

de excesos uno los acepta a
sabiendas que dicha ostentación
obedece más bien a un recurso, que a
una práctica inexcusable de
vanagloria.

El libro que ha originado
estos iniciales comentarios es El
agente provocador, volumen que
acusa una suerte de narración
testimonial que Pere Gimferrer, poeta
catalán (miembro de la Real
Academia Española de la Lengua),

elabora a partir de la nostálgica
evocación de ciertos puntos
neurálgicos de su vida.

Debe admitirse con
honestidad que Gimferrer no se
queda en la pura narración del
hecho, su capacidad escritural le da
pie a ensayar, estar en el centro y en
la periferia de la anécdota
buscándole siempre el sentido
estético, sin olvidar en ningún
momento la vena autobiográfica,
convirtiendo así la materia contada
en un ejercicio lúdico, de alguna
forma catártico expresado en
términos poéticos.

El agente provocador consta
de siete capítulos, y una nota inicial
a modo de explicación en la cual

Género: Testimonio.
Título: El agente provocador.
Autor: Pere Gimferrer. (Barcelona 1945).
Editorial: Península.
Colección: Ficciones.
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Pere Gimferrer consigna sin tapujos:
«un texto de tono autobiográfico que
sólo relata hechos estrictamente
verídicos», por otra parte, la manera
de darle vuelta a la chocantería que
podría ocasionar platicar asuntos
propios, es realizada precisamente
por aplicar en cada expresión una
visión lúcida, desamarrada de los
prejuicios intrínsecos que se tienen al
revelar la intimidad.

Capítulo 1. El fondo del
problema: Lectura entrañable, la que
incidió en el acercamiento a la
pasión por las palabras, aquella
ignición de la adolescencia que
prende la mecha para llegar a los
incendios de Allan Poe, Trotski,
Vicente Aleixandre, Rimbaud,
Lautréamont, Hegel, Fourier,
Robespierre. El acatamiento de los
influjos sin perder la individualidad:
«las lecturas que son experiencias
más plenas que la mayor parte de las
que vivimos en el trato humano,
otras lecturas sólidas, agradables,
placenteras, pero que no
comprometen nada profundo en lo
que yo soy, del mismo modo que no
todos los poemas que he escrito han
sido redactados con el mismo grado
de tensión interna».

Capítulo 2. El agente
provocador: El ritual de la memoria
cercando al recuerdo para extraerle
las gotas más provocativas de ese
deseo que nació, que se inventó y
paseó por todos los recovecos de la

amada María Rosa, en aquel
departamento oscuro, bajadas las
persianas, sin oler la luz y que dejó
la imagen de una «Nastasia
Filíppovna imprevisible y en exceso
generosa, la que muere de tanto
como vive, la que se da y se inmola
y se agota en un puro impulso de
vivir excesivo». Sí: la iniciación en
las ceremonias del cuerpo.

Capítulo 3. El Ritz: Y
entonces nos encontramos bajo la
llama temblorosa de la primera cita,
y el sitio escogido presente en la
vivencia sólo como un fantasma en
un cuadro impresionista que nos dio
el motivo para irnos a disfrutar a
otro lado, pero que también me ha
legado la fascinación de su figura
luminosa en la noche y el laberinto
de ecos del primer encuentro.

Capítulo 4. El joven Torless:
La aparición de la pantalla
cinematográfica en las
inmediaciones de los deseos para
apostar a la consecución de nuestros
cuerpos. Mi querida. Una secuencia
amatoria. Dos amantes: cogiéndonos
de las manos, por la acera, bajo la
metralla, pegados a la pared, de
súbito entrábamos en las tinieblas de
la pequeña sala de cine y nos
encarábamos con la blancura
plateada del lienzo; y todo nuestro
vivir era subversivo... y nadie tenía
tanta luz como nosotros».

Capítulo 5. La cámara: La
cámara sigue, filma como un ojo
completamente personal, el de
Joseph Losey y hay un desfile
fúnebre dentro de las secuencias y
hay otros ojos cuyo morbo va
cercando el registro de la película
que se está rodando; Sarriá,
Montjuic, calle Tuset, calle de Moiá,
la Barcelona setentera y por ahí Ives
Montand con el vampiro Christoper
Lee.

Capitulo 6. La lengua como
máscara: Romper con la
sofisticación en el lenguaje (lengua
enmascarada), nunca más proceder
al cínico y abierto ninguneo con
ellas y aprender a expresarnos con la
propia, con la nuestra, con nuestra
querida palabra.

Capítulo 7. Los
pensamientos de Deola: El amor.
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Fray Sebastián de Aparicio

¿Por qué tratar sobre Fray Sebastián
en estos días? Porque un grupo  de
poblanos hemos logrado la
autorización de un monumento en su
honor y memoria, de parte del
ayuntamiento presidido por Eduardo
Rivera, así como también del INAH
(Instituto Nacional de Antropología e
Historia). ¡Muchas gracias!
Aprovechando que el día 25 de cada
mes está dedicado a Fray Sebastián,
hemos organizado una misa para el
sábado 25 de mayo a las 6 pm, en la
Capilla de Fray Sebastián, en honor
del beato, a la cual invitamos a
todos los charros, hombres de a
caballo y del campo; a
transportistas, taxistas y conductores
en general; a empresarios y
constructores, a inmigrantes
libaneses, alemanes, españoles
especialmente gallegos; a todos los
devotos de Fray Sebastián, para
festejar el inicio de una gran y
hermosa obra, que será orgullo de
Puebla y de México.

Sebastián, considerado como patrono
de los charros y conductores, y que
puede serlo de todos los demás
núcleos mencionados (los libaneses
tienen una gran devoción a Fray
Sebastián); es un personaje
extraordinario, totalmente fuera de
serie, del que Puebla y todo México
estamos justamente orgullosos, y al
que no se le ha dado la importancia
y el reconocimiento que merece, pues
no solamente introdujo el uso de la
rueda en el transporte al Continente
Americano, sino que, al enseñarle a
los naturales el adiestramiento de

animales (bueyes y caballos), los
liberó de la gran carga de ser
tamemes (bestias de carga) en el
transporte de personas y bienes;
revolucionó, así mismo, la
agricultura, introduciendo el uso del
arado, supliendo la tradicional coa
para la siembra y el cultivo; con el
arado construyó las carreteras de
Veracruz a México, pasando por
Puebla, en donde inició su aventura
de 1533 a 1534, y después la de
México a Zacatecas, comunicando el
norte con la civilización; inició la
primera empresa al constituir la
organización de transporte a
Veracruz y al norte; por último, en
su hacienda de Escárcega, cerca de
Atzcapotzalco, e inició las suertes de
jineteo de toretes y potros, el uso de
la reata -y se dice que inclusive el
floreo de ésta-, por lo que se le

MADRE NATURALEZA

considera precursor y patrono de los
charros y hombres de a caballo.
Fray Sebastián pasó sus últimos 26
años aquí en Puebla como fraile
franciscano, habiendo donado
totalmente su inmensa riqueza para
obras de caridad, realizando en vida
un sinnúmero de milagros, de los
cuales se representa en el
monumento de Amozóc, montando
un potro bruto como fraile.

Estando juntando limosnas,
principalmente en especie (granos y
animales) para el sustento del
convento, que en esos tiempos tenía
una muy numerosa población, venía
de Amozóc para Puebla, y al ser
alcanzado por un jinete que traía de
mano un potro bruto, le pidió que lo
trajera a Puebla. El jinete le ofreció
que se subiera en ancas con él, pues
el potro no había sido amansado y



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
33

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
33

09 MAYO DE 2013

MOMENTO

que no había quien le hubiera
aguantado los reparos. Fray
Sebastián le dijo que no importaba,
que lo dejara montarlo, a lo que el
jinete accedió pensando que se iba a
divertir con el fraile, al verlo salir
disparado por las orejas del potro al
primer reparo. Pero oh sorpresa, el
potro dio un salto y salió
tranqueando dócilmente bajo la
mano de Fray Sebastián, llevándolo
hasta las puertas del Convento de
San Francisco sin ningún
contratiempo. El jinete, pensando
que si no se había divertido con el
fraile por lo menos le había
amansado el potro, por lo cual
llegando a su solar, lo ensilló de
inmediato, pero así como se había
subido salió despedido por los aires.
Fray Sebastián, así como también
San Francisco, fue un personaje
íntimamente ligado con la
Naturaleza, con la que vivió

KLAUS FELDMANN PETERSEN
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estrechamente unido en todo el
transcurso de su vida; supo
aprovechar sus riquezas en beneficio
de la sociedad en la que vivía,
siendo las empresas que acometía
siempre totalmente sustentables,
como se les llama hoy en día. Lo que
hizo mejoró en todo caso el medio
ambiente, sin dañarlo nunca. Con su
vida dio testimonio de que el
progreso no está reñido con la
conservación de la Naturaleza, que
al contrario, la tecnología puede
servir para aprovechar más
racionalmente sus riquezas sin
deteriorarla.

Fray Sebastián y su época, en la que
se establecieron los cimientos de
nuestra nación, se caracterizaron por
estar en pleno auge la cultura de la
vida, lo que dio por resultado un
desarrollo firme y grandioso de

nuestra patria, que sólo se vio
truncado cuando las mafias de
izquierda -apoyadas por las mafias
gringas- introdujeron la cultura de la
muerte, por medio de la cual han
pretendido mantener controlado al
país, siendo lo primero no sólo que
perdiéramos más de la mitad de
nuestro territorio a favor de EUA,
sino que perdiéramos toda
Centroamérica, pues el México de
Iturbide abarcaba desde Panamá
hasta Alaska, la que también se
perdió, por descuido. Pudiendo haber
alcanzado una superficie mayor a los
10 millones de kilómetros cuadrados,
sólo superado por Rusia, que tenía
17 millones.

La presencia de Fray Sebastián en
nuestra vidas es un llamado a
reinstaurar la cultura de la vida en
nuestro querido México si queremos
recuperar la grandeza, y sobre todo
si queremos triunfar en la batalla por
el medio ambiente, pues la
corrupción -que es parte  de la
cultura de la muerte-, junto con la
ambición y la soberbia, es el peor
enemigo del medio ambiente.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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La Iglesia Parroquial de
San Francisco de Asís

Tepeaca, Pue.

Sin lugar a duda uno de los
monumentos del patrimonio
edificado de Tepeaca más importante
lo es la hermosa Iglesia Parroquial
de Tepeaca. La iglesia  cuya
advocación está dedicada a San
Francisco de Asís. Tiene en su
fachada principal características
barrocas y está constituida de
portada con tres accesos y torre con
campanario. La portada presenta, en
cada uno de los accesos vano con
arco, de medio punto, flanqueados
por columnas jónicas que soportan
un grueso entablamento con friso
fitomorfo; los laterales rematan con
frontón rolado, coronado por
grandes escudos; el acceso central
continúa por la ventana coral
adintelada, acompañada de
pilastras, entablamento y remate con
perillones; a sus lados se hallan
grandes copas con pináculos.

La composición de cada uno de los
accesos está contenida en un gran
arco ciego, con motivos vegetales.
Remata a la portada un balaustrado
y un frontón mixtilíneo, al centro. El
campanario ostenta vanos con arcos
de medio punto, columnas
salomónicas, pináculos y cupulín con
linternilla.

El interior tiene planta basilical y su
cubierta alterna bóvedas de lunetos,
arista y cúpula gallonada sobre
pechinas. Destaca, en el presbiterio,
el magnífico retablo principal de
estilo neoclásico, en el que sobresale
el ciprés que resguarda la urna de
cristal en donde está depositada la

hermosa escultura del  famoso «Niño
Doctor de los enfermos» que desde
1942, tiene veneración en Tepeaca.
Cuenta, además, a los laterales con
retablos neoclásicos.

El Templo parroquial de Tepeaca es
un edificio de tres naves, con
bóvedas de arista y lunetos. Su
portada e interior sufrieron algunas
modificaciones en el siglo XIX
tratando de darle un estilo
neoclásico. El templo está
consagrado a San Francisco de Asís,
patrono de la ciudad, cuya festividad
se celebra el 4 de Octubre. El templo
está decorado con hoja de oro y
diversos mármoles de la región.
Guarda entre sus joyas religiosas y
artísticas hermosas esculturas de
diversos santos y a inicios del siglo
XXI se pintaron al fresco hermosos
murales que representan entre otros:
«el inicio de la evangelización en
estas tierras».

Debemos recordar como es que hacia
1642 el Obispo de la Puebla de los
Àngeles, Juan de Palafox y Mendoza

ordena la construcción de templos
parroquiales que confrimarian sus
ordenanzas para la secularización de
la iglesia católica en Nueva España.

De esa forma el clero «regular»
haría lo propio en su casa-sede el
convento franciscano y el «clero
secular» en su nueva parroquia que
en principio estuvo dedicada a San
Josè y pronto reedificada a San
Francisco de Asìs, para entrar como
en franca competencia.

Los primeros sacerdotes de esta
parroquia fueron: fray Diego de
Soluatras, fray Juan Antonio de
Macedonia, Francisco de Rojas, fray
Juan de Anzurez, fray Gabriel de
Roa, fray Francisco de Paredes, fray
Gabriel de Montalbán, fray
Francisco Martínez, fray Pedro de
Dueñas, fray Diego Delgado, fray
Diego de Avesillas, fray Juan
Gutiérrez Carpio, fray Antonio de
Sena, fray Alonso de Sobas, fray
Hernando García, fray Bartolomé
González, fray Juan de Estala.
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El estudio del acervo de documentos
del siglo XVI y XVII de la Nueva
España demuestra que la
secularización de las parroquias por
el obispo Palafox en 1641 no se
basaba solamente en la rivalidad
entre el clero regular y secular, sino
que tenía sus verdaderos orígenes en
la economía eclesiástica de la Real
Corona. Documentos, como cédulas
— reales, cartas y alegaciones
señalan, que el gran conflicto
eclesiástico, que culminó en la
secularización de las parroquias, fue
la consecuencia de una lucha tenaz
por el poder económico y la
dominación política y social. Los
documentos encontrados describen
las formas de proceder de ambos
sectores del clero y representan
cuentas.

De acuerdo con un testimonio hecho
en 1649, don Fernando Cortés trajo
consigo a la Nueva Espaòa cuatro
clérigos seculares. Unos años más
tarde, en 1523, entraron los primeros
franciscanos, (Tecto, Aora, y Gante),
y en junio de 1524 les siguió un
grupo de doce, llamados los «
apóstoles ». Fundaron en la Ciudad
de México la Custodia del Santo
Evangelio y dividieron el gran
territorio misional en cuatro
cabeceras: México, Tlaxcala,
Texcoco y Huezotzingo. Los
siguientes en entrar fueron los
dominicanos en 1526 y unos años
más tarde, en 1533 entraron los
agustinos. Los jesuitas empezaron su
labor apostólica en 1572.

Por falta de un contingente
suficientemente numeroso del clero
secular durante los primeros decenios
posteriores a la conquista, los
religiosos, especialmente los
franciscanos, tomaron a su cargo la
doctrina de las almas. Por medio de
bulas obtuvieron ciertos privilegios
de la Santa Sede, de los cuales
seguían gozando hasta en épocas
posteriores. En el transcurso del siglo
XVI se habían afirmado en el poder
y acumulado riquezas. Para
mediados del decenio de los años
sesenta se lee en una carta del
arzobispo de Montufar, que de todos
los territorios adquiridos por las
órdenes religiosas cinco partes se
encontraban en manos de los
franciscanos.

A mediados del siglo XVI surge una
nueva clase, siempre más numerosa,
del clero secular constituido en su
mayoría por hijos de españoles
(criollos y mestizos) nacidos en la
Nueva España.

De esa forma el clero regular
impondrá poco a poco sus
condiciones y el pago por ocupar
una vicaria foránea o un tenientazgo
de cura se iba  a ver bien pagado
como advertimos en los documentos
del Archivo Parroquial de Tepeaca.
Y que será tema de otro trabajo al
respecto de la importancia que dicho
acervo guarda para entender las
relaciones de «ambos cleros» en el
devenir de la iglesia católica en
México desde el siglo XVI y hasta
nuestros días.

Punto importante es comentar grosso
modo en esta oportunidad lo valioso
que para nosotros es el templo y el
conjunto parroquial de Tepeaca que
incluye la llamada «Capilla de la
Virgen del Carmen» así como las
oficinas y la «casa cural» por ser
parte importante del patrimonio
edificado de Tepeaca que nos
permiten ser un pueblo de ayer, hoy
y siempre.

M

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA
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Derecho de lo familiar

La presunción de inocencia es un
principio jurídico penal que, como se
puede deducir, es tener en claro la
inocencia de la persona como regla
general y, sólo a través de un juicio
penal, se pueda demostrar su
culpabilidad, aplicándole el Estado
una pena o sanción. Con este
principio podríamos señalar que
nadie es culpable hasta que no se
demuestre lo contrario.
Así pues, podemos señalar que lo
contrario de la presunción de
inocencia son las medidas
precautorias, como la prisión
preventiva o el arraigo; en el
derecho penal se admiten medidas
precautorias cuando podría haber
riesgo de fuga o peligro innegable de
que el presunto delincuente afecte la
investigación del hecho de forma
indebida. Recuérdese que el arraigo
era estar en cuarentena, y hoy día es
de 40 a 20 (parece canción,
¿verdad?).

Esta presunción de inocencia se
encuentra consagrada en la
Declaración Universal de los
Derechos Humanos y en diversos
tratados internacionales sobre
derechos humanos, como podrían ser
la Convención Americana sobre
Derechos Humanos o la Convención
Europea de Derechos Humanos, en
donde se reconoce que toda persona
acusada de delito tiene derecho a que
se presuma su inocencia mientras no
se pruebe su culpabilidad, conforme
a la ley y en un juicio público en el
que se le hayan asegurado todas las
garantías necesarias a su defensa,

destacando el principio de equidad e
igualdad. Fundándose también en los
artículos 14 y 16 de nuestra
Constitución Política.

En este tenor, de acuerdo a la
Constitución y a los tratados
internacionales, el derecho a la
presunción de inocencia debe estar
presente en todas las fases del
proceso penal y en todas las
instancias del mismo. A diferencia
del proceso penal en el sistema
inquisitivo, en el cual bastaba que
existiera una denuncia penal en
contra de una persona y la referencia
de su comisión por dos testigos para
que pudiera ponerse en cuestión la
reputación del denunciado. Incluso se
generaba un mandato de detención.
Así, tenemos que el artículo 11 de la
Declaración Universal de los

Derechos Humanos expresa: «Toda
persona acusada de un delito tiene
derecho a que se presuma su
inocencia mientras no se pruebe su
culpabilidad, conforme a la ley y en
juicio público en el que se le hayan
asegurado todas las garantías
necesarias para su defensa».

Así mismo, inspirada en la
Declaración Universal, la
Convención Americana sobre
Derechos Humanos o Pacto de San
José establece en su artículo 8 que:
«1. Toda persona tiene derecho a ser
oída, con las debidas garantías y
dentro de un plazo razonable, por un
juez o tribunal competente,
independiente e imparcial,
establecido con anterioridad por la
ley, en la sustanciación de cualquier
acusación penal formulada contra



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
37

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
37

09 MAYO DE 2013

MOMENTO ROMPIENDO EL SILENCIO

c) concesión al inculpado del tiempo
y de los medios adecuados para la
preparación de su defensa;

d) derecho del inculpado de
defenderse personalmente o de ser
asistido por un defensor de su
elección y de comunicarse libre y
privadamente con su defensor;

e) derecho irrenunciable de ser
asistido por un defensor
proporcionado por el Estado,
remunerado o no, según la
legislación interna, si el inculpado
no se defendiere por sí mismo ni
nombrare defensor dentro del plazo
establecido por la ley;

f) derecho de la defensa de interrogar
a los testigos presentes en el tribunal
y de obtener la comparecencia, como

testigos o peritos, de otras personas
que puedan arrojar luz sobre los
hechos;

g) derecho a no ser obligado a
declarar contra sí mismo ni a
declararse culpable, y

h) derecho de recurrir del fallo ante
juez o tribunal superior.

3. La confesión del inculpado
solamente es válida si es hecha sin
coacción de ninguna naturaleza.

4. El inculpado absuelto por una
sentencia firme no podrá ser
sometido a nuevo juicio por los
mismos hechos.

 5. El proceso penal debe ser público,
salvo en lo que sea necesario para
preservar los intereses de la justicia.
(En particular, esto ocurre
generalmente con los menores
infractores, con la finalidad de no
destruirles más la vida en sociedad).
En términos semejantes se encuentra
señalado en el artículo 14 del Pacto
Internacional de Derechos Civiles y
Políticos, que expresa:
«1. Todas las personas son iguales
ante los tribunales y cortes de
justicia. Toda persona tendrá
derecho a ser oída públicamente y
con las debidas garantías por un
tribunal competente, independiente e
imparcial, establecido por la ley, en
la substanciación de cualquier
acusación de carácter penal
formulada contra ella o para la
determinación de sus derechos u

ella, o para la determinación de sus
derechos y obligaciones de orden
civil, laboral, fiscal o de cualquier
otro carácter.

 2. Toda persona inculpada de delito
tiene derecho a que se presuma su
inocencia mientras no se establezca
legalmente su culpabilidad.  Durante
el proceso, toda persona tiene
derecho, en plena igualdad, a las
siguientes garantías mínimas:

 a) Derecho del inculpado de ser
asistido gratuitamente por el
traductor o intérprete, si no
comprende o no habla el idioma del
juzgado o tribunal;

b) comunicación previa y detallada
al inculpado de la acusación
formulada;
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obligaciones de carácter civil. La
prensa y el público podrán ser
excluidos de la totalidad o parte de
los juicios por consideraciones de
moral, orden público o seguridad
nacional en una sociedad
democrática, o cuando lo exija el
interés de la vida privada de las
partes o, en la medida estrictamente
necesaria en opinión del tribunal,
cuando por circunstancias especiales
del asunto la publicidad pudiera
perjudicar a los intereses de la
justicia; pero toda sentencia en
materia penal o contenciosa será
pública, excepto en los casos en que
el interés de menores de edad exija
lo contrario, o en las acusaciones
referentes a pleitos matrimoniales o
a la tutela de menores. (Aquí es
menester señalar que el fin de la
sanción es el cumplimiento de la
ley).

2. Toda persona acusada de un delito
tiene derecho a que se presuma su
inocencia mientras no se pruebe su
culpabilidad conforme a la ley.

3. Durante el proceso, toda persona
acusada de un delito tendrá derecho,
en plena igualdad, a las siguientes
garantías mínimas:

a) A ser informada sin demora, en un
idioma que comprenda y en forma
detallada, de la naturaleza y causas
de la acusación formulada contra
ella;

b) a disponer del tiempo y de los
medios adecuados para la
preparación de su defensa y a
comunicarse con un defensor de su
elección;

c) a ser juzgado sin dilaciones
indebidas;

d) a hallarse presente en el proceso y
a defenderse personalmente o ser
asistida por un defensor de su
elección; a ser informada, si no
tuviera defensor, del derecho que le
asiste a tenerlo, y, siempre que el
interés de la justicia lo exija, a que
se le nombre defensor de oficio,
gratuitamente, si careciere de medios
suficientes para pagarlo;

e) a interrogar o hacer interrogar a
los testigos de cargo y a obtener la
comparecencia de los testigos de
descargo, y que éstos sean
interrogados en las mismas
condiciones que los testigos de cargo;

f) a ser asistida gratuitamente por un
intérprete, si no comprende o no
habla el idioma empleado en el
tribunal;
g) a no ser obligada a declarar
contra sí misma ni a confesarse
culpable.

4. En el procedimiento aplicable a
los menores de edad a efectos
penales se tendrá en cuenta esta
circunstancia y la importancia de
estimular su readaptación social.

5. Toda persona declarada culpable
de un delito tendrá derecho a que el
fallo condenatorio y la pena que se
le haya impuesto sean sometidos a
un tribunal superior, conforme a lo
prescrito por la ley.

6. Cuando una sentencia
condenatoria firme haya sido
ulteriormente revocada, o el
condenado haya sido indultado por
haberse producido o descubierto un
hecho plenamente probatorio de la
comisión de un error judicial, la
persona que haya sufrido una pena
como resultado de tal sentencia
deberá ser indemnizada, conforme a
la ley, a menos que se demuestre que
le es imputable en todo o en parte el
no haberse revelado oportunamente
el hecho desconocido.

7. Nadie podrá ser juzgado ni
sancionado por un delito por el cual
haya sido ya condenado o absuelto
por una sentencia firme de acuerdo
con la ley y el procedimiento penal
de cada país».

Como se ha podido observar, el
principio de presunción de inocencia
está plasmado como derecho o
garantía procesal, tanto en acuerdos
internacionales, como
constitucionalmente. Se cuenta entre
los derechos que conforman la esfera
del debido proceso y su aplicación
determina el funcionamiento justo o
injusto del sistema penal. En otros
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términos, se encuentra dentro de los
principios de debido proceso.

El Estado Mexicano, al ratificarlos,
se obligó a respetarlos, pero no fue
sino hasta la Reforma Constitucional
de Seguridad y Justicia, aprobada
por el Congreso en marzo de 2008,
que mediante la reforma en diez
artículos, que entró en vigor en junio
18 del mismo año, que se elevaron a
rango constitucional como derecho
fundamental.

Por lo que con esta reforma el
artículo 20 Constitucional presume
la inocencia mientras no se declara
su responsabilidad a través de una
sentencia dictada por el juez de la
causa, refiriéndose a la presunción
de inocencia en los términos
siguientes:

«El proceso penal será acusatorio,
garantista y oral. Se regirá por los
principios de publicidad,
contradicción, concentración,
continuidad e inmediación.

A. De los principios generales

I. El proceso penal tendrá por objeto
el esclarecimiento de los hechos,
proteger al inocente, procurar que el
culpable no quede impune y que los
daños causados por el delito se
reparen;
VIII. El juez sólo condenará cuando
exista convicción de la culpabilidad
del procesado;

ROMPIENDO EL SILENCIO

IX. Cualquier prueba obtenida con
violación de derechos fundamentales
será nula, y

X. Los principios previstos en este
artículo, se observarán también en
las audiencias preliminares al juicio.

B. De los derechos de toda persona
imputada

I. A que se presuma su inocencia
mientras no se declare su
responsabilidad mediante sentencia
emitida por el juez de la causa;

II. A declarar o a guardar silencio.
Desde el momento de su detención,
se le harán saber los motivos de la
misma y su derecho a guardar
silencio, el cual no podrá ser
utilizado en su perjuicio. Queda
prohibida y será sancionada por la
ley penal, toda incomunicación,
intimidación o tortura. La confesión
rendida sin la asistencia del defensor
carecerá de todo valor probatorio;
IV. Se le recibirán los testigos y
demás pruebas pertinentes que
ofrezca, concediéndosele el tiempo
que la ley estime necesario al efecto
y auxiliándosele para obtener la
comparecencia de las personas cuyo
testimonio solicite, en los términos
que señale la ley;

VII. Sera juzgado antes de cuatro
meses si se tratare de delitos cuya
pena máxima no exceda de dos años
de prisión, y antes de un año si la
pena excediere de ese tiempo, salvo

que solicite mayor plazo para su
defensa».

La nueva redacción del artículo 20
Constitucional, hasta ahora sigue
como era antes el sistema de justicia
penal inquisitorio, en que se presume
la culpabilidad de los imputados,
donde el Estado claudica de su
responsabilidad procesal de
demostrar lo contrario,
transfiriéndola a aquéllos.

Ahora la carga de la prueba, de
demostrar la culpabilidad de una
persona, se supone recaerá en el
Ministerio Público, es decir, el
presunto responsable ya no tendrá la
necesidad de demostrar su inocencia.
Ya no será necesario que las
personas sean confinadas en prisión
preventiva, a menos que representen,
para la víctima o la sociedad, un
riego real de fuga.

Al llevarse a cabo la Reforma
Constitucional de Seguridad y
Justicia, se pretende imponer en el
ámbito federal y en los estados del
territorio nacional un sistema de
justicia penal de tipo acusatorio,
garantista, que equilibren los
derechos de las víctimas y los
imputados, incluidos en este caso el
de presunción de inocencia y el de
que, si lo amerita, les sean aplicadas
diversas medidas precautorias
alternativas a la prisión previa al
juicio.

Con el proyecto de Presunción de
Inocencia en México, se
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materializará por fin el pleno
ejercicio del derecho de presunción
de inocencia y, en consecuencia,
permitirá acotar al mínimo
indispensable la prisión preventiva.
En México, el sistema jurídico
violenta el principio de presunción
de inocencia, que establece que el
Estado debe tratar a todo ciudadano
como inocente hasta que se le
demuestre lo contrario, al aplicar la
prisión preventiva como una pena
anticipada y no excepcionalmente,
cuando otras alternativas sean
ineficaces para prevenir el riesgo de
fuga, peligro para la víctima o la
sociedad, y la obstrucción de la
justicia.

El proyecto Presunción de Inocencia
en México, que nace de la
colaboración entre Insyde y Open
Society Justice Initiative, busca
concientizar sobre las consecuencias
del abuso de la prisión preventiva, a
través de un centro de investigación
y recopilación de información que
brinde asistencia técnica a
funcionarios públicos y académicos
para respetar el principio de
presunción de inocencia, incidir en

reformas jurídicas e instrumentar
alternativas a la prisión sin condena.

La prisión preventiva, es decir, el
encarcelamiento de una persona que
espera sentencia, razonablemente
utilizada, constituye una de las
varias herramientas a disposición de
los estados para promover la
seguridad de sus ciudadanos. Sin
embargo, su uso excesivo e
irracional contribuye a la
inseguridad pública e inestabilidad,
ya que:

Ø Debilita al sistema de
justicia y a sus actores, alienta la
corrupción y desestima el principio
de presunción de inocencia.

Ø Centra el presupuesto
destinado al sistema de justicia en
detener a un gran número de
personas que no serán condenadas
por delito alguno o que han sido
acusadas por delitos menores.

Ø Discrimina a personas
pobres al permitir la libertad
provisional sólo a aquellos que

pueden pagar una fianza y/o
abogados particulares.

Ø Genera sobrepoblación
carcelaria con todos los problemas
que ello implica, como el contagio
de enfermedades.

A través de la promoción del respeto
al principio de presunción de
inocencia, reformas jurídicas y el uso
de alternativas a la prisión
preventiva, el proyecto Presunción de
Inocencia en México busca
contribuir a la creación de un
sistema de justicia penal más
efectivo que afirme la seguridad de
la población mexicana.

Human Rights Watch opina que «la
única forma de asegurar que se
realicen investigaciones eficientes y
profesionales, y de contrarrestar la
negligencia y los abusos que ha
fomentado esta modalidad de prisión
preventiva», es eliminar sin
atenuantes la figura del arraigo.

Comentarios: e-mail
drjolupebe@hotmail.com
                                 drjolupebe@yahoo.com

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx
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ROMPIENDO EL SILENCIO
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«Da al menesteroso, pero no si nada
te queda; socorre al que va a morir,
pero no a costa de tu vida».

Séneca en De los beneficios, lib. II,
15.

«Es preferible obligar a los hombres
por beneficios, que por temor».

Tito Livio en Historia de Roma,
XXVI, 49.

«Siembra buenas obras y cogerás
fruto de ellas, que el primero que
hizo beneficios forjó cadenas con qué
aprisionar los corazones nobles».

Mateo Alemán en Guzmán de
Alfarache, p. 1, libro II, cap. V.

«Los hombres de mayor
entendimiento se enorgullecen de
hacer beneficios, pero se
avergüenzan de recibirlos».

Aristóteles en Ética a Nicómaco, IV.

«Es la misma lluvia la que en tierra
inculta hace crecer zarzas y espinas
y en los jardines flores».

Ludwig van Beethoven en
Manuscrito Fischhoff, 11.

«Fuente de grandes males es entre los
hombres el exceso de los beneficios».

Menandro en Fragmentos, 742.

«Todo el mundo sabe que hacer un
beneficio es más honroso que hacer

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
Beneficios (favores o atenciones)

un ultraje, y que la dulzura es
preferible a la cólera».

Voltaire en Diccionario filosófico.

«Busca antes las bendiciones
silenciosas de las pobres almas
esparcidas acá y allá que veinte
líneas en la historia de los siglos».

Miguel de Unamuno en Ensayos,
«Adentro».

«Los beneficios son agradables
mientras parece que se pueden
recompensar; pero si exceden de este
término, se pagan con odio y no con
agradecimiento».

Cayo Tácito en Anales, lib. IV, 18.

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

Etimología: Beneficio ‘ventaja,
provecho, lo que promueve el
bienestar (beneficiar ‘ser útil o
provechoso, aprovechar, hacer
bien’): latín beneficium ‘beneficio,
favor’, de beneficus ‘benéfico,
favorable, generoso’, de bene ‘bien’
+ ficus, de facere ’hacer’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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¿Qué tienen en común Brasil, India,
Sudáfrica, México y China? Por
increíble que parezca estos 5 países
en el corto plazo superarán en
emisiones contaminantes a los
actuales países desarrollados.

Si Ud. duda de dicha afirmación
basta citar el ejemplo de China y
Estados Unidos, ya que actualmente
China es el país más contamínate, de
acuerdo a datos de la Convención
Marco de Naciones Unidas sobre
Cambio Climático. Este argumente
puede ser debatible si se comparan
las emisiones contaminantes a nivel
per cápita, donde EU tiene el
liderato, no obstante si hablamos de
emisiones globales el gigante
asiático supera a Estados Unidos.

¿Y esto que relación tiene que ver
con el título del presente artículo? La
respuesta es que ante este urgente

panorama el cual nos muestra un
elevado impacto ambiental que
comparten los anteriores países, de
ahí la importancia para transitar
rumbo a una Economía Baja en
Carbono, ya que de no hacerlo
serían más alarmantes las
consecuencias, tal y como lo muestra
un argumento del documento El
valor económico del medio
ambiente, «crecer de manera
sostenida como lo hace actualmente
China discrepa con el desarrollo
sostenible que conjunta el desarrollo
ambiental, económico y social, tal y
como se enuncia en la meta 7
(Sostenibilidad del Medio Ambiente)
de los Objetivos del Milenio ( ocho
metas  acordadas internacionalmente
sobre el objetivo de mejorar las
vidas de millones de personas rumbo
a 2015 )».

El Desarrollo Sostenible (Sustainable
Development) no equivale a cero
contaminación como comúnmente se
cree, sino reducir en la medida de lo
posible la emisión de gases
contaminantes para satisfacer
nuestras necesidades y al mismo
tiempo permitirle a las futuras
generaciones disfrutar la posibilidad
de satisfacer igualmente sus
necesidades.

¿Y a Usted que opinión le expresa el
actual modelo de desarrollo?

PLANETA

Desarrollo Sostenido vs
Desarrollo Sostenible

M

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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¡Hola que tal!, quiero empezar este
MOMENTO, en reflexión de  lo que
en ocasiones no da identidad en un
grupo social y que para la educación
es un punto de partida para poder
empezar en la lectura a nuestros
alumnos.

El nombre, mi nombre, tú nombre y el
de los demás. Por eso retomo esa frase
de respeto en cuando a las diferencias
de seleccionar el nombre de nuestros
hijos y las historias que justifica el
nombre que se les eligió.

Un ejemplo bíblico sería el de Jesús
Cristo, que desde la aparición del
Ángel Gabriel a María ya le explicaba
de su embarazo y el nombre del
mismo producto: Lucas 1:31 y ahora,
concebirás en tu vientre, y darás a luz
un hijo, y llamarás su nombre JESÚS
Ya desde la concepción su vida y
destino estaban organizados.
Otro ejemplo en la actualidad sería
de, Amma nació la mañana del 27 de
septiembre de 1953, en una pequeña
villa de la costa oeste
de Kerala, India. Sus padres le
pusieron por nombre Sudhamani. En
el momento del nacimiento, su rostro
mostraba una radiante sonrisa, no
aparecieron ni lágrimas ni llanto, tal
como suele ser habitual en los demás
bebés. Sudhamani fue una niña muy
peculiar desde su mismo nacimiento.
Mostraba una gran devoción a Dios y
siendo todavía una niña pequeña, ya
permanecía a menudo absorta en
profunda meditación, totalmente ajena

M

al mundo. A la edad de cinco años,
empezó a componer cantos
devocionales dedicados a Krishna.
Ella se le conoce como la Santa de los
abrazos y desde el nacimiento ya su
nombre fue asignado por su forma de
nacer y lo que ella desprendía a los
demás.

A esto la Declaración Universal de
Derechos Lingüísticos (DUDL),
expresa en su sección de Onomástica
lo siguiente:
Art.culo 31
Toda comunidad lingüística tiene
derecho a preservar y usar en todos los
ámbitos y ocasiones su sistema
onomástico.
Artículo 32
1. Toda comunidad lingüística tiene
derecho a hacer uso de los topónimos
en la lengua propia del territorio, en
los usos orales y escritos, y en los
ámbitos privados, públicos y oficiales.
2. Toda comunidad lingüística tiene
derecho a establecer, preservar y
revisar la toponimia autóctona. Ésta
no puede ser suprimida, alterada o
adaptada arbitrariamente, como
tampoco puede ser sustituida en caso
de cambios de coyunturas políticas o
de otro tipo.
Artículo 33
Toda comunidad lingüística tiene
derecho a auto designarse en su
lengua. Así pues, cualquier traducción
a otras lenguas debe evitar las
denominaciones confusas o
despectivas.
Artículo 34
Toda persona tiene derecho al uso de
su antropónimo en la lengua que le es
propia y en todos los ámbitos, y a una
transcripción fonéticamente tan fiel
como sea posible a otro sistema
gráfico cuando sea necesario.

Ese respeto a nuestro nombre y que de
testimonio de preservar nuestra cultura
y lo más interesante y difícil a una
cultura tan plural como es México y
especialmente cuando el nombre de
nuestros alumnos no refieren un uso
común mexicano; tienen derecho a que
respetemos su nombre pero cómo
iniciar la enseñanza de la lectura a
partir de su nombre cuando la fono
articulación del mismo nombre no da
un referente de abecedario mexicano.
Ejemplo de estos casos sería: Jonathan
en cuanto al sonido de la J; Jaquelin y
sus derivaciones del nombre, porque la
J tiene un sonido diferente así como el
finalizar lin ahí en esa sílaba está bien
pero cuando le ponen a Jaquelin la
terminación nne, hay que aumentar la
sonoridad porque los pequeños que
inician en el nombre en una
pronunciación del español tendrá otros
sonidos para la clase de inglés.
No es hacer mas o menos los nombres
de los niños ya lo cita la DUDL, el
respeto al mismo pero que lo
incomprensible es su uso del nombre
para aprender a leer y este es un
proceso de auto estima de cómo el
niño conoce la historia de su nombre,
quien lo elige en qué MOMENTO es
elegido e incluso lo que representa los
padrinos de bautizo.
Que bien ese sería otro tiempo de
trabajo y reflexión.

Quería conocerte y tu vida se centraba
en un solo concepto tu nombre, Elisa.

El nombre, mi nombre, tú nombre
y el de los demás

EDUCACIÓN

GLADYS RABANALES

LIC. Y ASESORA EN

COMUNICACIÓN

STEREOTLAX@HOTMAIL.COM
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Pepe Peláez.- Hola gente de mi tierra
mexicana, cómo tan, qué güeno que
bien, qué gueno que tan bien, mi da
retiharto gusto… Hola bogado, qué
haces por acá, no queras venir a
litigar y llevarte nuestros animalitos,
porque hay licinciados que acaban con
todo, llevan asuntito y si llevan hasta
nuestros animalitos, no hay con qué
pagarles y arrebatan di todo…
- Ja ja ja, no mi amigo, vine a tu
pueblo a saludarte, ¿cómo has
estado?…

- Mira que yo antes me comunicaba
contigo por siñales de humo, mano
tamos reti lejos de ciudá, después el
cochino teléfono, que era de Telmex, ti
acuerdas, cómo si daban su apriete
estas gentes pa darnos oportunidá de
meter servicio a nuestras casas, hacías
solicitú y después de meses, hasta di
años, iban a instalártelo; hora ya
cualquier güey ya tiene celular,
aunque hay lugares en que no hay
señal, allá nomás nos quedamos
viendo y celular vale para puras
tortillas y dos con sal, mi cae que tá
medio difícil el comunique, sin
embargo, tamos bien, ¿pero sabes
qué?, se ha extendido el
computadoras, por dondequiera hay
eso, hasta pueblos más lejanos existen
computadoras, ora cualquier chamaco
sabe comunicarse por estos aparatos,
no creas, yo soy medio güarín, pero sí
ya le entré a la modernidá, hasta mis
animalitos si quedan viendo, como si
supieran. Fíjate, en el patio me pongo
a comunicar con el Peña Nieto, con el
Rafa Moreno Valle, mi comunico con

Obama, no, tá a todo dar, mi voy
codeando con el Santo Padre…

- ¿Con el Papa?

- No, con el patrono de  mi pueblo,
voy a la iglesia de mi pueblo y le
comento; cuando no quere agarrar mi
computadora, le pido que me ayude a
manejar mi Facebook, el bendito
Facebook, allí encuentras de todo,
gente güena, gente mala, di todo hay
en esi lugar, tan es así, que afigúrate,
una probe muchacha taba llora y
llora, porque primero comienza a
chatear con otra vieja y cómo tas , y a
qué te dedicas, estudias o trabajas, ya
sabes lo de siempre, y ella la conectó
con un poeta, el tal poeta sube
poemas, reflexiones, ya ti imaginarás,
pero aluego los tres la querían
extorsionar; y otro hombre de México,
taban listos pa atacarla, eso deben
tener cuidado, las chamacas y
chamacos, aluego dan todos sus datos,
hasta jotos…

- Ten cuidado con las preferencias
sexuales Pepe…

- No, jotos, de jotografiar, de
jotografías pues… Ah cómo eres
canijo bogado… tan siquera no me sé
expresar bien, pero no ando de
picapleitos como tú. Güeno, sigo con
mi información: Afigúrate, que entre
los tres malvados, amenazaron con
decirle a su marido, que ella anda con
varios cuates, así que tengan cuidado,
son bandas bien organizadas que se
dedican a la trata… tengan cuidado
muchachitas tontas, que aluego no
pueden salir de problemas, aunque
claro, allí tienen que acudir a algún
abogado pa’ que los defienda, pero
además díganle la verdá porque
aluego les esconden problema rial, y
eso hace que la cosa se ponga difícil.

Eso tá sucediendo en Facebook,
muncho cuidado, jovencitas que
apenas comienzan a vivir, no tienen
astedes malicia, ni los jovencitos, son
gente tontita, limpia, que a veces caen
en manos de delincuentes…

Por una parte yo me alegro de
adelantos tecnológicos tan bonitos,
que nos comunicamos a todo el
mundo, pero por otra, era mejor
cuando nos comunicábamos con
cartitas, con señales, con chiflidos, con
señas, pero güeno, debemos entrarle y
seguir con el comunique digital, ya si
los dije: Si ustedes meten il patas, ya
es cosa suya, por lo pronto manden
sus correos pá hablarles y decirles
cuántas cosas bonitas hay en mi
pueblo…

- Malvado, sí que has ido mejorando
en todos aspectos mi querido Pepe; y
claro, a los lectores y lectoras, tengan
cuidado como dice mi amigo, no den
todos su datos en Facebook, porque
están expuestos a la maldad, a la
delincuencia. Que estén bien, pero
desde luego, por medio de la
computadora podemos mandar
mensajes muy hermosos, de la vida,
de la tierra, de nuestro lindo planeta;
frases de apoyo, de autoestima y de
amor, que es el ungüento bendito que
nos lleva al éxito y a la armonía.
Seamos felices y nos leemos… hasta…
otro… instante…

MI COMENTARIO

Peligro cibernético

M

ISAIAS SANTOS VALLADARES
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Nunca había estado en ese pueblo.
Jamás pensé en conocerlo algún día.
Allí fui una mañana por razones del
trabajo que en esa fecha inolvidable
desarrollaba en el Banco de Crédito
Rural del Centro Sur S.A. Como todo
fuereño comencé esa mañana por la
búsqueda  de un lugar para
hospedarme y que, naturalmente,
fuese de mi agrado. Logrado ese
propósito salí a la calle hasta llegar
al parque de aquel silencioso lugar.
Me senté en una banca a meditar un
poco. Llegó hasta mí un joven de
facciones indígenas ofreciéndome un
sombrero de paja que era parte de su
modesta mercancía. Le respondí en
forma negativa y él insistió
argumentando que desde el día
anterior le había ido mal en sus
ventas y que no tenía dinero para
pagar siquiera un café. Como ese
argumento lo he escuchado muchas

veces, le respondí en forma negativa
e ignorándolo continué mis
cavilaciones.

Por la tarde después de cumplir con
la tarea que me llevó a ese lugar salí
a dar una vuelta por el pueblo.
Recuerdo que eran más o menos las
seis. En mi camino llegué hasta la
iglesia de aquel desconocido, para
mí, pueblo friolento. Entré al templo
para admirar la arquitectura
religiosa que invitaba a meditar.
Sólo había una persona rezando con
fervor en voz alta, pidiendo a Dios
misericordia y suplicando que lo
ayudara porque no había logrado
vender un sólo sombrero, tenía fe,
tenía hambre y tenía tristeza. De
inmediato me di cuenta era el mismo
a quien yo le había negado un
modesto apoyo caritativo. Sentí  que
algo en mi garganta reprochaba mi

M

Cruz de lágrimas

AGENOR

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

proceder. Salí de la iglesia y
esperé… esperé. Al poco rato salió
del templo aquel muchacho. Me vio,
me saludó y apenado dejé  en sus
manos el apoyo que en la mañana
debía haberle dado en respuesta a su
petición. El joven me vio con
respeto, tomó las monedas que puse
al alcance de sus manos y sus ojos
con los míos se entrecruzaron con
una cruz de inesperadas lágrimas.
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Volvamos al paraíso terrenal/
Un viejo periodista

      Uno de los motivos que
ocasionan la contaminación del
ambiente, quizá la más peligrosa por
lo imprescindible, es la basura que
produce el ser humano diariamente,
por miles de toneladas, a causa del
consumo de alimentos.

      Este problema se puede
solucionar muy fácil: dejando de
comer. Parece chusco decirlo ya que
es indispensable «comer» para poder
subsistir, pero la ciencia puede
inventar comida por cápsulas y
líquidos, como por ejemplo el suero
que usan los médicos como alimento
a los enfermos.

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

      Privarse de saborear un jugoso
bistec a cambio de unas pildoritas,
sería una «tremenda tragedia» para
los comelones, pero el olfato tiene
más fuerza que el sabor; podríamos
sólo oler para satisfacer nuestra
glotonería, todo es cosa de
costumbre. Siempre es bueno
sacrificarse por algo para obtener
resultados benéficos, como sería en
este caso. El gusto por la comida
quita al hombre la oportunidad de
progresar física, mental y aun
espiritualmente.

      El ser humano, ahora, nada más
vive para comer. Desde que Dios le

dijo a Adán: «Comerás el pan con el
sudor de tu frente», siempre estamos
deseando saborear suculentos
manjares para satisfacer nuestro
sentido del gusto, sin tomar en
cuenta la sana alimentación del
cuerpo. Y así como perdimos la cola
de los animales irracionales, así
podríamos ir perdiendo la dentadura,
dejando sólo la lengua que nos sirve
para hablar y entenderse entre seres
racionales.

      Ya es bueno que nos demos
cuenta que los tiempos cambian con
la evolución de la vida, y que los
mitos como el de Adán no es sudar
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ELADIO ALVARADO

el-expediente-de-
puebla.blogspot.com/
E-mail:
expedi_alvaa@
hotmail.com
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CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

para poder comer, sino
«alimentarse» para darle salud y
vitalidad al cuerpo. Debemos
aprender a alimentarnos, y dejando
de comer obtendríamos los siguientes
resultados: Se enfermará menos el
cuerpo porque algunas comidas
dañan al organismo, bien por sus
componentes o  por su abundancia;
tendremos menos desechos orgánicos
por el mínimo trabajo estomacal, se
usará menos papel higiénico,
servilletas de papel… y se gastará
menos agua por el lavado de trastos;
se evitará la pérdida de tiempo a
comensales y empleados en los
«banquetes» y comidas en general;
no habrá basura por envases de
leche, aceite y toda clase de comida
envasada, no se originarán cáscaras,
huesos, podredumbres; los mercados
se acabarán y los placeros
trabajarán en algo de mayor
provecho. No se matarán animales
para preparar comida, obteniendo
menos desechos por tablajeros; la
gente trabajará en cosas más
importantes que producir comida,
tanto en el campo como en industrias
que utilizan  materiales como papel,
cartón, madera, lata, los plásticos
que tanto perjudican y tantos otros
desechables que se reducen a basura,
pero muy necesarios para
transportarse.

      Para no seguir enumerando cada
artículo y demás productos de
consumo alimenticio, dejo al lector
pensar en todo lo que se necesita
para comer, y verá que la cantidad
producida por este concepto es pura

basura. Toneladas y toneladas
diarias que se consigue por la
necesidad de comer.

      Por eso, si nos alimentamos con
cápsulas y pastillas vitamínicas con
olores deliciosos, dejaremos de
producir basura y evitaremos en
mucho la contaminación del
ambiente, y, sin duda, en cuerpo
sano habrá mente sana; y nuestro
amor al prójimo nos hará volver al
Paraíso Terrenal, que por golosos lo
perdieron Adán y Eva, al comerse la
manzana  del árbol de la sabiduría.
++++++++++++++++++++++++++++++

Un viejo periodista

      Son las seis de la tarde. Estoy
descansando en la silla de mi
escritorio. Aparentemente no pienso
en nada. Me siento quieto, relajado
y tranquilo. Fijo mi vista hacia el
Cristo que tengo al frente de mi
escritorio; me le quedo viendo
cariñosamente, y digo: Señor, ¿qué
hago? Muevo la cabeza y sonrío por
mi ingenua pregunta. Tomo papel y
pluma… escribiré algo, pero…
¡qué!... Mis temas de crítica y
comentarios se han agotado.  Ya
escribí mucho de lo que pudiera
interesar a mis lectores. Con el
tiempo, las costumbres ya son
diferentes. Hablar de política, no me
gusta. Es un tema que ya está muy
«choteado», porque únicamente son
envidias, egoísmo y ambición por el
poder. De la vida social, ahora la
manejan los jóvenes, y la publicidad
en muchas revistas de lujo que

circulan gratuitamente. Escribir
sobre filosofía o cultura general, ya
lo hice; mal, porque no soy filósofo
ni poeta, pero hice lo que pude de
acuerdo a mis escasos conocimientos
literarios.

Entonces quiero escribir algo, pero
no encuentro el tema. Quité mi vista
del papel en blanco. Levanté la
cabeza, y me quedé mirando a mi
Jesús que tengo al frente. ¿Qué hago,
Señor? ¡Aconséjame!... Me pareció
ver dibujada en su rostro una leve
sonrisa.  Su respuesta fue inmediata
y firme: cerré los ojos e
instantáneamente, sobre mi brazo y
con mi pluma en la mano… me
quedé dormido.

                                       Profr.
Eladio Alvarado  Ávila
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¿Tiene sentido decir que la
Televisión, por sí misma, contiene
alguna misión? Así lo afirma E.
Krauze en su escrito reciente
(Reforma, 3-2-13). Por el argumento
en que lo sustenta -por lo demás
inconexo y sin hilación- se ve que no
tenía asunto para presentarse en
público. Se percibe, entonces, que le
es vital aparecer en los mass media;
lograda la reputación que ostenta
gracias a éstos, tiene que ocupar el
espacio que le otorgan. Y es que su
«opinión publicitada» coincide
siempre –por decir lo menos- con la
de los medios, para los que es vital –
también- hacer coincidir su
«opinión» con la de los
«intelectuales» que, a la postre, se
convierten en orgánicos. De ahí
surge la estructura que hacen
funcionar los mass media. Y así
vienen a constituirse en la industria
cultural, dice Teodoro Adorno, que
genera el tormentoso estruendo que
caracteriza la vida moderna.
La Televisión mexicana, sin
embargo, expresa esto con
idiosincrasia propia. El «intelectual»
Krauze, expresión viva de la
anomalía con que funcionan los
medios electrónicos, se pregunta:
«¿Cómo usar ese poder (de la
Televisión) para beneficio de la
sociedad?». Y responde de ésto y de
la mentada misión, con su ocupación
de historiador. Y como su formación
como tal es de esa índole, saca de la
historia nacional la justificación de
ambas, o sea, del poder de la
Televisión y de su misión. Así,
Daniel Cosío Villegas, célebre

historiador -él sí-, habría escrito su
Historia mínima de México; dice:
«Fue, en el origen, un guion para
Televisión». Al final de su vida, don
Daniel apareció en varios programas
con Lolita Ayala y Miguel Sabido…
Octavio Paz creyó también en la
posibilidad de orientar el poder de la
Televisión hacia la cultura. En el
noticiero 24 Horas... Paz fue el
precursor del comentario editorial
que ahora se ha vuelto común. Y a
lo largo de 20 años, Paz encabezó
varios proyectos de alta calidad
intelectual que tuvieron, además, un
rating respetable. El «historiador»
sigue registrando la serie de
espectáculos en los que él es actor
secundario; luego las telenovelas de
«alta calidad intelectual que utilizan

el poder de la Televisión como
vehículo de difusión histórica, son de
su autoría, así como los
documentales de Clío, que son –
quiero pensar- otro ejemplo de que la
Televisión puede llevar la atención
del público a temas de la vida
nacional que no son noticia
cotidiana.»

Según el «historiador», la Televisión
cumple así su misión a cabalidad. Él
quiere pensar que así es. ¡Hay que
rendirle, entonces, pleitesía! a la
Televisión y al ingeniero-historiador.
Pero la realidad es otra –distinta- a
tal pretensión. Se ve en la «historia»
que traza de cuando aparece la
Televisión en México: «Nació con el
PRI y no para servir al público. Al

La misión de la Televisión, dice E. Krauze

VITALIANO
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parecer lo primero que trasmitió fue
un informe presidencial. Su verdad
era la verdad oficial. No había lugar
para la oposición, el debate o el
documental histórico y político… En
1990, M. Vargas Llosa denunció la
‘dictadura perfecta’ en el marco del
Encuentro Vuelta trasmitido por
Televisa… Durante el sexenio de
Fox, la Televisión privada abrió sus
espacios a la oposición, no sólo en
los tiempos de cobertura, sino en la
filiación abierta de algunos de sus
comentaristas. Conforme se
aproximaron las elecciones del 2006,
la izquierda tuvo una presencia
mayor… el número de menciones en
Radio y Televisión de la Coalición
por el bien de todos fue de…».

Después de tal proeza misionera, el
«historiador» –perdón, ingeniero-
Krauze, se plantea: «¿Cumple la
Televisión con su responsabilidad
social?». Su respuesta es de hace 9
años: «La Televisión no ha estado a
la altura de los tiempos… ha
relegado uno de sus deberes
fundamentales, sobre todo en un país
atrasado y pobre como México, el
deber de educar y formar opinión».
Después de tanto tiempo, el
ingeniero –perdón otra vez, el
«historiador»- para sustentar tamaña
sentencia, ¿no ha leído nada de la
ciencia de la comunicación social
para escribir de nuevo sobre la
Televisión en México? Entre tanto
Televisa, a rescoldo de su interés –y
en aras de él-, parece decir: Con
estos… no hay que arar. Pero…

Ocurre que lo que dice Krauze sobre
la acción de los mass media no tiene
valor ni para el sentido común.
Hasta para el común del público, la
prensa es el cuarto poder del Estado;
entonces tiene que causar hilaridad
el que diga: «La Televisión no tiene
poderes públicos». Y más,
contraponer a esto: «Pero tiene al
público». Con tales premisas
arrebatadoras de saber (¿?) postula
un razonamiento: «Por eso, la
pregunta de nuestro tiempo es:
¿Cómo usar ese poder (de la
Televisión) para beneficio de la
sociedad?». ¡Esta cabeza pensante es
única!… Y, entonces, tiene que ser…
Pero hasta el sentido común percibe
–ya que apelo a él- que los mass
media se dirigen al público; no
tienen otro objetivo más que él; y
aseverar de ahí que la Televisión
tiene al público, resulta, por decir lo
menos, carente de sentido y, por

tanto, contrario a la realidad. Lo que
ya no está al alcance del sentido
común es que los mass media
funcionan de acuerdo a la aceptación
o rechazo del público. De ahí que el
poder sea de la opinión pública. Así
que la Televisión, por sí misma, no
tiene ningún poder. Tiene que ir, por
esto, al encuentro del público; es
decir, tiene que expresar en sus
mensajes el interés de éste. Cuando
se da tal coincidencia -y sólo
entonces-, puede decirse que la
Televisión –los medios en general-
tiene poderes públicos: A esto es a lo
que, con sentido común, se denomina
cuarto poder del Estado. Pero el
historiador-ingeniero gusta
confrontarse con la opinión pública;
es lo que hace la Televisión
mexicana, de ahí el descrédito del
que goza. Y con él solivianta a la
opinión pública. Por esto, ante
cualquier información que aparece

VITALIANO
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en los mass media, el público está
prevenido de que intentan minar su
interés; véase si no en estos días el
anuncio de la autoridad de su
intención de reforma energética:
Ante la tímida denuncia de que su
propósito es privatizador, la
autoridad y los mass media –sobre
todo la Televisión- tienen que repetir
con firmeza que PEMEX no se
privatiza, se moderniza, etc., con el
propósito de lograr la aceptación y
el apoyo del público.

De semejante constatación, la
ciencia de la comunicación social, en
su corta existencia, ha establecido
que los mass media forman la
opinión pública. Y, por tanto, la
educan. Pero ¡cómo el pro-hombre
producto de Televisa es desmentido
por la ciencia! Así es: Su conductor
estrella enviado a Venezuela le
consulta –desde Caracas- sobre lo
que acontece en ese país; así sustenta
la opinión oficial que el mexicano
tiene que acatar. De ahí procede la
anomalía de la industria cultural en
México, que funciona sobre la firme
convicción de que la Televisión tiene
al público. Si tal actitud funcionara
en el ámbito de la ciencia, podría
reclamar para sí la poderosa
proclama que lanzara Marshal
Mcluhan, de que «el medio es el
mensaje»; es decir, que no importa lo
que se diga, sobre todo en la
Televisión, el público se comportará
de acuerdo a él. Pero como todo lo
que afronta la ciencia, este principio
fue abandonado –y con él la primera
época de la ciencia de la

comunicación social- después de
producir ciertas catástrofes.

¡Catástrofes! Esto es lo que produce
la Televisión en su público cautivo;
de esto no da cuenta la «asombrosa»
historia de la Televisión del
«historiador» que, por esto, no llega
a ser tal, sino lo que él quiere pensar
de lo que México es; lo cual
naturalmente no tiene nada que ver
con la realidad ni –y menos- con la
historia. Y para mostrar esto basta
un botón: Si se trataba de llenar ésta
con personalidades célebres, debió
haber incluida también la opinión de
don Jesús Reyes Heroles sobre el
trabajo que desarrolla la Televisión
mexicana en la educación nacional:
y es que lo dicho por este insigne
pensador e ideólogo del PRI en su
época gloriosa, ilumina lo que
acontece en el presente: «Lo que la
educación hace de día, la televisión
lo destroza de noche». (La Jornada,
21-03-13).

Ahora bien, para que la reforma
educativa en boga arroje frutos
reales, falta una historia de la
educación nacional a la luz de esta
sentencia; es decir, mostrar cómo
una sociedad asentada sobre la
escritura –cuyo lema es papelito
habla- se ha convertido en ágrafa.
De esto podría emerger un reto: Ver
si somos capaces de reconstruir
nuestra labor educativa que en el
pasado formó y dio consistencia a la
cultura nacional, y que, de un
tiempo a esta parte, tan febrilmente
tratan de desmontarla y diluirla en

la globalización, etc. Véase si no –
también en La Jornada- el afán de
un «pedagogo a la violeta»
reproduciendo el esquema
pedagógico de Finlandia para
sustentar lo que  propone: «La
revolución educativa» en México.

vtorricop@yahoo.com.mx
Nota: Sobre la educación véase el
conmovedor artículo de Eduardo
Andere  M. (Reforma, 5-04-13),
donde muestra, con investigación
científica actual, de cómo la
tecnología pervierte el sistema
educativo; lo que hace la Televisión
–decimos nosotros- será reforzada
con las lap tops que la SEP entregará
a niños de 5° y 6° grado de
educación básica. Afirma Andere: no
hay vuelta en el uso de la tecnología
en la vida cotidiana del presente;
pero para que el educando maneje
computadora primero tiene que ser
educado.

M

VITALIANO TORRICO

VITALIANO
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Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

El prendedor

Uno de los objetos más comunes  con
la imagen de la  china poblana que
hoy se vende en la Ciudad de Puebla
son los prendedores los  cuales con
su colorido  son una vistosa  y
orgullosa prueba  fehaciente para el
turista de que pisó la tierra poblana
la cual  también  inspiró  el  vestido
de la pareja del charro mexicano

Platones de la  china poblana

Como dando continuidad al azulejo
de  talavera  del colonial Ex
Convento de Santa Mónica,
localizado  en la  18 poniente entre
la 3 y 5 norte ,en esta misma calle
se vende «loza de talavera» en
diferentes presentaciones . Allí
existen  bellas imágenes  grabadas
de la china poblana  como los que
se muestran en estos lindos  platones.

Nota.-  Súmate a nuestro Comité y a
los eventos  del próximo  Festival de
la china poblana, Puebla  2013
«si se puede soñar se puede lograr»
(Walt Disney)

Presidente  del Comité día de la
china poblana.  Miguel Ángel
Villegas Cabrera 22 24 25 04 61 y
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza  22 22 17 26 02

Nota.- por   sus  aportes y
compañerismo en el comité día  de
la china poblana    le dedico este
articulo  a  Vanessa  Álvarez
Guzmán  .agradezco su apoyo

Artesanías de la china poblana

HABLEMOS DE

M
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En los días sin retorno fue que
extravié tu olvido.

Yo nací con dos dientes.

Dos coquetos, pequeños y frágiles
dientitos.

También nací con una hernia en el
ombligo y llegué a este mundo un
mes antes de lo esperado porque mi
madre me parió a los ocho meses de
embarazo.

Por cierto, cuenta la leyenda que
unas horas después del
alumbramiento mi mamá se
rehusaba a verme porque ella sólo
quería dormir.

No es una tragedia, lo que sucede es
que por una deformación en la
columna no es candidata a recibir
los bloqueos habituales de las

cirugías y entonces le aplican
anestesia general. Ese día, como
muchos otros de su vida, prefería el
viaje del doping que ver a su retoño
–cualquiera hubiera preferido el
viaje, supongo–.

Así es mi genética familiar, peculiar,
molesta y algunas veces, caótica.

Tengo todas las alergias del mundo,
deficiencias en la circulación
arterial, hipoplasia de esmalte
dental, dermatitis casi permanente
algunos dedos de las manos, un
sistema inmunológico caprichoso y…
sí, soy un desastre.

Y cuando se vive bajo el caos de una
salud tambaleante, es bueno tener
seguridad social.

Yo la tengo.

La tengo porque un día muy loco de
mi vida heterosexual [un cursi 14 de
febrero por si no lo recordaban] me
casé y gracias a que mi matrimonio
sigue vigente [sólo para efectos
legales, preciso aclarar a mis fans] y
a que mi cónyuge [suena tan raro
eso] me ha asegurado, yo puedo
gozar de los servicios de salud
pública.

También puedo solicitar créditos de
vivienda, heredar mis bienes a mi
pareja legal y hasta podría [si en mi
loca cabeza se me ocurriera tenerlos]
ponerle un apellido paterno y uno
materno a mi[s] hijo[s] y nadie me
vería feo [bueno, eso no es cierto
porque de todos modos me ven feo
pero supongamos].

Ya si de plano rayara de orate o si
no más por molestar quisiera probar

Heterosexual de día, gay de noche
[o argucias legales para discriminar]

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ciertos absurdos de la discriminación
podría casarme por la iglesia.

Lo que pasa es que no se me ha
ocurrido molestar tanto.

Hasta aquí no me hagan mucho caso
pero yo creo que hay ciertas lagunas
en las leyes y normas que nos rigen
porque curiosamente, llevo al menos
los últimos siete años de mi vida
ejerciendo [total y absolutamente] de
gay.

Y los LGBTI que yo recuerde, no
tenemos derecho a todas esos
privilegios.

Qué cosa!

En fin que con mi completa
homosexualidad pero en mi rol
hetero-legal, me he presentado al
menos cuatro veces a donar sangre y
nadie me ha puesto un solo pero.

No es que mienta cuando lleno el
cuestionario, es sólo que el
formulario no está diseñado para que
diga toda la verdad.

Y tampoco es irresponsable de mi
parte porque no tengo prácticas
sexuales de riesgo ni enfermedades
de transmisión cosa que han
comprobado una y otra vez en los
bancos de sangre con las muestras
preliminares que toman.

Insisto, se me hace que por aquí algo
anda fallando con las leyes porque
no es posible que siendo la misma

persona, con los mismos resultados
[o elementos] como heterosexual sea
aceptable y como homosexual, no.

No debería ser tan ridículamente
discriminar no más porque sí.

Y tampoco debería ser tan
ridículamente fácil burlar esas
lagunas legales, pero… ya saben, sí
es.

Son lagunas, vacíos, absurdos
legales!!!

Los hospitales violan la NOM-253-
SSA1-2012 que en teoría, debería
impedir que las personas
homosexuales fueran discriminadas
[por su orientación sexual] para ser
donadores de sangre.

Los registros civiles niegan el
derecho al matrimonio a los LGBTI.

Cómo, cuándo y quién decide si
somos o no sujetos de derechos? De
cuáles sí y de cuáles no podemos
gozar? En qué parte dice la ley que
somos distintos quienes amamos a
los de nuestro mismo sexo-género?!!

No lo dice!

Es un vacío.

Y en esos vacíos es que está nuestra
oportunidad.

Yo soy [entre miles] una laguna en
nuestro sistema heteronormado.

Y se me ocurre que un día de estos
[no muy lejano] podría ampararme y
solicitar mi cambio legal de
identidad.

Lo bonito del asunto es que para
cuando la obtuviera, mágicamente,
también estaría casad@ con alguien
de mi mismo sexo.

Así no más.

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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El pasado jueves 2 de mayo visitó la
Ciudad de México por cuarta
ocasión como Presidente de los
Estados Unidos de América, Barack
Obama, quien junto a nuestro
Presidente, Enrique Peña Nieto, y
tras una reunión de trabajo en
Palacio Nacional, ofrecieron un
mensaje a los medios en una
conferencia de prensa que se llevó a
cabo luego de que finalizará la
reunión entre los grupos de trabajo
de ambos países.

El Presidente de México, Enrique
Peña Nieto, enlistó los temas de
mayor importancia para ambos
países, como son la relación

Visita del Presidente Obama

económica y comercial, la seguridad
en la frontera, educación y
seguridad.

El Presidente de Estados Unidos,
Barack Obama, expresó su apoyo a
la nueva estrategia de seguridad que
aplica el actual gobierno mexicano.

Durante la conferencia, ambos
presidentes hablaron del futuro de la
reforma migratoria que promueve el
gobierno de Obama, con diversos
programas de apoyo al migrante.
Sobre el tema, el Presidente de
México, Enrique Peña Nieto, dijo:
«México entiende que la Reforma
Migratoria es un tema interno de los
Estados Unidos, y ofrece su apoyo
para que esto se concrete».

El viernes 3 de mayo, el Presidente
de los Estados Unidos de
Norteamérica se despidió de México
en el Museo de Antropología e
Historia,  con un discurso muy
emotivo ante cerca de mil 250
invitados, entre ellos estudiantes
universitarios, intelectuales, líderes
empresariales y sociales, y sobre
todo políticos y funcionarios del
actual gobierno, en el que insistió en
que es necesaria la cooperación entre
ambos países para el crecimiento
conjunto y ante los cuales se declaró
a favor de terminar los estereotipos,
y afirmó que México está
cambiando.

JÓVENES EN ACCIÓN
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JÓVENES EN ACCIÓN

En su discurso en el Museo Nacional
de Antropología e Historia, Obama
no paró en elogios para México: Por
su cultura, por su historia y también
por las reformas y procesos recientes
que están logrando un «progreso
impresionante».

Conocedor de que la historia entre
las dos naciones da motivos para
estar ariscos, Obama dijo: «Es
posible que algunos mexicanos
piensen que los Estados Unidos no
respetan a México, que nosotros
tratamos de imponernos a la

soberanía mexicana», pero él lo
rechazó, y terminó su discurso con
una frase que seguramente emocionó
a muchos: «(…) Siempre tengan en
mente que su mayor aliado, la
nación que más que cualquier otra
celebra el éxito logrado por ustedes,
es su vecino más cercano y su mejor
amigo: los Estados Unidos».

Es innegable el mutualismo que
existe entre México y los Estados
Unidos, lo que afecta a una nación
repercute en la otra. Por ello, la
importancia de esta visita del

Presidente Barack Obama a nuestro
país, en la que no sólo se habló de
temas clave para ambos países, sino
que además se reforzaron los lazos
de amistad entre ambas naciones.
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Se inicia la construcción de su planta
en Puebla, Rupert Stadler
acompañado del Gobernador
Moreno Vallé y el Secretario de
Economia Ildefonso Guajardo
calificando a México como una
Mina de Oro colocando la primera
Piedra de la planta Audi que
fabricara el SUV Q5 para
exportación a todo el mundo, la
placa que significa este inicio y que
contiene una cápsula del tiempo con
ejemplares de periódicos, y muchos
objetos que darán testimonio de este
gran día en vísperas del 151
aniversario de la Batalla del 5 de
mayo.

Con una inversión inicial de 14,500
millones de pesos creando 3,800
empleos directos, 20,000 indirectos
iniciando su producción en el 2016
con una producción de 150,000
unidades anualmente, en la
actualidad nuestro país ocupa el 4o.
Lugar en producción de automóviles
para exportación, 5o. Lugar en
producción de auto partes y el 8o. En
países exportadores al mundo.

AUDI día trascendente
para nuestro país...
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En 400 has. En las cuales 80 han
sido niveladas con más de 1000
vehículos se han movido más de 5
millones de M3. Para dejar nivelado
el terreno que ocupara la planta
automotriz de la Q5 de Audi.

Un gran día para nuestro país que a
partir del 2016 estará en pleno
funcionamiento y de ahí para
adelante, esto por todos los esfuerzos
de Gobierno del Estado que preside
Rafael Moreno Vallé Rosas y que
hicieron todo para que los Alemanes
vieran todas las ventajas de escoger
a Puebla y el polo de desarrollo que
significa el detonador de esa región
eminentemente agrícola y que sólo se
utilizará construyendo el 10 por
ciento de la totalidad del predio y el
resto será una gran reserva
ecológica.
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El pasado 5 de mayo se cumplieron
tres años del fallecimiento, a la edad
de 83 años, de quien fuera uno de los
toreros y artistas mexicanos más
importantes de todos los tiempos,
precisamente el tapatío Manuel
Capetillo, conocido por todos como
«El mejor muletero del mundo».
Muerto cuando se encontraba de
vacaciones en las playas de Chacala,
en el estado de Nayarit.

Capetillo, gran torero, mejor
conocido en el medio como «El
Muletero Tridimensional» debido a
la calidad y longitud que imprimía a
sus muletazos en redondo, tan
espectaculares, tersos como
templados,  los que tal vez nunca
nadie antes había realizado. Por esta
razón, el periodista del El Redondel,
don Alfonso de Icaza, le bautizara en
sus crónicas y comentarios -y con
justicia plena- como: «El Muletero
Tridimensional».

Manuel Capetillo,  poseedor de gran
carisma, personalidad y simpatía,
llegó a ser un triunfador en cuanto
se lo propuso,  no sólo como
matador de toros, sino  igualmente
como charro, actor, cantante y quién
sabe a cuántas otras actividades se

dedicara a lo largo de sus 83 años de
vida,  llegando a actuar en más de
50 películas nacionales, y a
colaborar en algunas más en el
extranjero, mismas que solían
provocar llenos impresionantes en
las salas cinematográficas en donde
eran exhibidas.

Nacido en el estado de Jalisco, en la
pequeña población de Ixtlahuacán de
los Membrillos, el 15 de abril de
1926 y, contrariamente a lo que se
ha dicho, Manuel debutó como
sobresaliente, siendo un perfecto
desconocido, en una novillada de
selección en la plaza de toros El
Progreso, de Guadalajara, en la que
realizara un extraordinario quite,
con el que se ganó la repetición en la
siguiente tarde, en la que alternara
con Santiago Vera y Luis Solano,
quienes mataron una novillada de
Corlomé la tarde del 16 de

RINCÓN TAURINO

Un recuerdo a la memoria de Capetillo
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noviembre de 1947. Teniendo tal
éxito, que su triunfo le permitió
torear posteriormente en diversos
cosos del país, para luego saltar a la
plaza capitalina,  regenteada
entonces por el Dr. Alfonso Gaona,
en donde debutó el 8 de agosto de
1948, alternado con los novilleros
«El Chatito» Mora y Fernando
López, siendo su primer novillo en
ese coso, de nombre Argentino,
procedente de la vacada
Matancillas.     Dando vueltas al
ruedo en el sexto, de nombre Pitero,
por lo que el empresario lo repitió al
domingo siguiente, el 15 de agosto,
alternando con Alfredo Leal y Curro
Ortega. Capetillo realizó aquella
tarde su primera gran faena en la
plaza Monumental, cortando
igualmente  su primera oreja a
Saltador, de La Punta.

En aquella inolvidable temporada de
novilladas, llamada de «Los Tres
Mosqueteros», Capetillo partió plaza
en 7 tardes, obteniendo igualmente
triunfos imborrables,  que se
quedaron grabados en las páginas de
la historia de la primera temporada
de novilladas realizada en el
monumental coso. De tal manera
que pudo tomar la alternativa
durante una ceremonia realizada en
la plaza Colón, de Querétaro, de
manos del  «Berrendito de San Juan»
Luis Procuna, quien le cediera al
toro de la ceremonia, llamado
Juchiteco, igualmente procedente de
La Punta, siendo el testigo de la
ceremonia  Rafael Rodríguez,  el 24
de diciembre de 1948, para
confirmarla en la plaza capitalina el
23 de enero de 1949, siendo ahora el
padrino «El Soldado», quien le
cediera los tratos de matador con el
toro de la ceremonia, llamado

M

ANTONIO CASANUEVA

Muñeco, de San Mateo, y testigo
Antonio Velázquez.  Confirmó  en
Madrid, España, durante la Feria de
San Isidro, el 15 de mayo de 1952,
de manos de Paco Muñoz, siendo
testigo Antonio Ordoñez con el toro
Brillante de Antonio Pérez.

 Volviendo a  México,  en especial a
la plaza capitalina,  se podría decir
que Capetillo toreó  en 55 ocasiones,
cortando 32 orejas y 4 rabos, siendo
Tabachín, de Valparaíso, su mejor
faena allí realizada, y su despedida
en ese coso el 25 de febrero de 1968,
encerrándose solo con una corrida de
Valparaíso; Pelón el último toro,
para posteriormente  realizar la
despedida en Guadalajara, en su
propia tierra, en la plaza
Monumental de aquella localidad, el
10 de marzo del mismo año, aunque
posteriormente volvió a los ruedos.

Su fallecimiento, como se comentaba
al inicio de este comentario, ocurrió
el 5 de mayo de 2009, a la edad de
83 años.  Sus hijos y familiares
depositaron sus cenizas  en una urna
de la Basílica de Guadalupe,  a un
lado de otras inolvidables figuras del
toreo y otros personajes, como
Silverio Pérez.

Descanse en paz.

RINCÓN TAURINO
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